

NOTAS DE VERANO

Fraternidad humana

Detrás de dos grandes ventanas, que dos cortinas sucias y polvorosas cubren en parte, trabajan unos obreros. El termómetro marca 34 grados. A pesar de hallarse ligeros de ropa, el sudor riega sus frentes, y al mezclarse con el polvo forma una capa grasienta sobre el cuerpo humano que a la larga se hace insostenible. De vez en cuando una voz interrumpe:

—Hoy nos asamos.

El ritmo somnoliento de la tarea, bajo el vapor tenaz del sol, sigue su marcha imperturbable. Se agitan los brazos, se retuercen los cuerpos, y la faena va saliendo... a la par que la fatiga y el agotamiento se apoderan de aquellos hombres, cuyo único placer consiste en saciarse de agua en un botijo mugriento.

—¡Vaya calor!—grita una voz; pero nadie le para mientes. Una máquina anda descomponiéndose, y por lo demás, de nada valen los lamentos. El trabajo absorbe, es un entrenamiento brutal, inclemente, y a pesar del estío cada cual ataca con frenesí su labor.

MOTIVOS

EL SOCIALISTA

Son todavía recientes las dos cartas que tengo ante la vista, recibidas, para mayor coincidencia, por un mismo correo. La una es de Sabarit. La otra, de Bernard de Aladrén. Aunque no hay entre ellas ninguna relación de causa, tratan las dos un mismo tema fundamental. La de Sabarit dice así: «Hay que confesar que el aumento de lectores no responde al esfuerzo que hacemos en mejorar el periódico.» La de Aladrén me entera de que la Agrupación Socialista de Zaragoza ha tomado el acuerdo, pendiente de referéndum, de que todo afiliado sea también un suscriptor de EL SOCIALISTA.

¿No encuentra el lector en esos dos párrafos que copio motivo suficiente de meditación? Yo he creído ver en ellos una pregunta y una respuesta. No es nueva la queja de Sabarit, preocupado de que el periódico alcance la difusión de que hoy carece, ni me sorprende la proposición de los socialistas de Zaragoza, igualmente interesados en la propagación de la doctrina socialista. Los conozco bien y sé que puede esperarse de ellos un buen resultado. Aunque no lo sé, me gustaría, para esta ocasión, a conocer a algunos; verbigracia, a Bernard Aladrén, un matayo de nervios que se dispersa con frecuencia por la vía generosa de la emoción cordial; pero, sobre todo, un ejemplo admirable de voluntad y persistencia para la tarea de ensanchar el círculo de las ideas. Hablo así porque yo, que me parezco un poco a los árabes, me he beneficiado en más de una ocasión

de no lo recuerda, querido Aladrén? con el contagio de su dinamismo. Donde él está, habrá siempre un luchador en plan de ataque y un espíritu a prueba de cansancio.

Pero volbamos al tema. EL SOCIALISTA se lee poco y se compra menos. Dolorosa verdad, ante la cual no conviene cerrar los ojos. Se ha dicho en el Congreso pasado, y sería triste que tuviéramos que lamentarlo de nuevo en el Congreso próximo. Se lee poco—es la razón de los que no lo compran—por la escasez del interés que ofrece. Descartando el interés doctrinal, no tiene colaboración; la información es deficiente... De acuerdo. Pero esa razón, cuando no se acompaña de los medios para corregir el defecto, es hablar de los cuernos de la Luna. Tanto valdría confesar que se renuncia a tener un diario propio. Eso sería grave; pero no lo es menos condenar al que existe a perpetua pobreza.

Ya es desconsolador que llevemos un retraso considerable, en este punto concreto, sobre los principales países de Europa, que cuentan, casi todos ellos, con un buen plantel de periódicos y publicaciones obreras. Pero, a lo menos, ya que tenemos uno, que lleve una vida fácil y desahogada. No basta, para ello, confiar en la prestación personal de unos pocos, acostumbrados a suplir con el peculio propio la indiferencia del ajeno. No basta, ni es justo tampoco. Lo justo sería que la igualdad ante los derechos fuera también una igualdad ante las obligaciones. Por ejemplo: ante ésta de defender EL SOCIALISTA, tan rebosante de idealismo como desprovisto de dineros.

No sé si la proposición lanzada en la Agrupación de Zaragoza tendrá buena acogida entre sus afiliados. Yo lo deseo por el periódico y por ellos. Pero sea cualquiera el acuerdo que recaiga, habrá que pensar en prestar a nuestro diario una ayuda eficaz y definitiva que le ponga a salvo de todo riesgo y permita mejorar su factura. Y también en que esa ayuda la prestemos todos, que va ligada al crédito de todos. Basta que lo queramos. Y cuando se quieren bien las cosas—el refrán lo dice—es cuando comienzan a parecer sencillas...

La triple alianza

Doy por seguro, a pesar del tono agudo con que ha sido lanzado el pregón de guerra, que las camaradas de Vizcaya no han debido de inquietarse grandemente al anuncio de la ofensiva derechista con que les brindan las fuerzas enemigas. Ya sé que se trata de un ataque a fondo en circunstancias elegidas cuidadosamente; pero ello no es motivo suficiente para quitarnos el sueño. A lo sumo, para hacernos madrugar un poco. Inquietud no puede haberla. La inquietud ante el peligro supone desconianza de vencerlo. ¿Es éste el caso de los camaradas de Vizcaya? Rotundamente, no. Ni su potencia se quebra fácilmente, ni la de este adversario es

capaz de quebrantarla. No haya, pues, cuidado en afirmar desde ahora nuestro optimismo.

Quiero hacer un adelanto de lo que sucederá probablemente. La Unión libre-católica-nasca—tres enunciados que pugnan con la libertad—lanzará unas proclamas a la publicidad y las repartirá profusamente. Se hablará en ellas de la paz cristiana, condicionada por la caridad del rico y la resignación del pobre; se hablará también de un obrerismo puro, sin injerencias políticas que turban sus principios; se hablará, finalmente, de la necesidad de contribuir a la prosperidad de la industria, gravemente resentida por los conflictos que se le plantean... Bien. Todas las pastoreas son así. Como dijo, esos manifiestos circularán, o estarán circulando ya, profusamente. Llegarán en busca de adeptos a los lugares más oscuros. En el mejor—que será el más frecuente—de los casos, el obrero a cuyas manos llegue una de estas hojas, la leerá regocijadamente, hará una bola con ella y proseguirá su tarea. En el peor—que es también bueno—el obrero que sufra el asedio literario de la triple alianza, se detendrá a meditar un poco. Si ha pasado de la cuarentena, recordará sus años de juventud, cuando la jornada era larga y el jornal escaso; cuando los derechos pertenecían exclusivamente al patrono y los deberes correspondían por entero al trabajador; cuando cada taller era una ciudadela del capitalismo... Estamos al comienzo del camino, y, sin embargo; ¿cuánto trecho se ha recorrido desde entonces! Para conseguir el respeto al trabajo, la regulación de salarios, la jornada de las ocho horas, ha sido preciso que cada día se sostuviera una batalla, que cada obrero hiciera suyo el derecho de los demás... ¿Y qué participación han tenido en esa lucha éstos que ahora pretenden situarse en primer plano? Si la tuvieron, no fué, ciertamente, la que más convenía al interés de los obreros que tratan de ganar para su causa. Estuvieron en frente o a la deriva; nunca a la vanguardia. Que presenten, si pueden, su hoja de servicios...

Es admirable esta insensibilidad ante el fracaso. No han sabido crear una organización y consideran cosa fácil apoderarse de la ajena. Mal camino eligen si esperan conseguirlo con retórica. Sin embargo, les autoriza a intentarlo el amor al obrero, que reviste modalidades tan diversas. Hay quien ama a los obreros llenando las cárceles con ellos. Hay quien les aconseja resignación ante la injusticia. ¿Qué clase de amor les profesan éstos contrarios? Si hubieran de aceptar la recomendación de un adversario, yo les aconsejaría que sigan cultivando el éxito pequeño; esos éxitos para los cuales tienen especial aptitud, que obtienen a veces entre algunas obreras de la Agua, bien conformadas con su suerte, y algunas sirvientas de las que se congregan los domingos en las iglesias para entonar cánticos a la virgen. Es una advertencia leal. Si no lo creen así y se obstinan en que se rompan los hostilidades, yo seré uno de tantos en ofrecerles juego. Con mi antipatía ya cuentan, por descontento de antemano.—JAVN DE ALZATE.

La futura guerra

Un simulacro de ataque aéreo a Londres

LONDRES, 14.—Las maniobras aéreas que se verificarán durante esta semana tienen por objeto experimentar la eficacia de los planes de defensa de la región de Londres.

El proyecto que se desarrollará en las maniobras será el siguiente: Las fuerzas aéreas de una supuesta potencia continental designada con el nombre de Eastland (Tierra del Este), mediante una masa de 150 aviones aproximadamente, invadirá Inglaterra y tratará de bombardear a Londres.

Las escuadrillas agresoras se verán contenidas por una barrera de fuego de cañones; 200 aviones de la defensa atacarán a los aparatos enemigos y procurarán ponerlos en fuga. Todas las operaciones de defensa serán dirigidas desde un puesto central subterráneo especialmente protegido contra los gases, porque se considera indudable en los círculos militares británicos que al estallar una guerra será ante todo una guerra química, y por eso es por lo que, para garantizar la seguridad de Londres, se preocupa el alto mando británico principalmente de los ataques por medio de gases.—Atlante.

Amenaza de huelga

BUENOS AIRES, 14.—Los empleados de Teléfonos han amenazado a las autoridades con declarar en huelga si no son atendidas sus peticiones en solicitud de la semana de cuarenta y cuatro horas y aumento en sus salarios.—Atlante.

El eterno conflicto entre Polonia y Lituania

BERLIN, 14.—En contra de los rumores circulados hasta ahora en gran parte de la prensa mundial, se asegura que el señor Valdemaras ha rechazado la proposición de Polonia concerniente a la reanudación de las negociaciones entre Lituania y Polonia el día 30 del corriente mes en Ginebra.

A este respecto, el órgano oficial del Gobierno lituano publica una nota oficial en la que se afirma que Lituania no podrá aceptar de Polonia, en forma las proposiciones de Polonia, aunque este país emplee su influencia en la Sociedad de Naciones para conseguir su objetivo. El citado periódico concluye afirmando que de todas maneras lo que se puede asegurar es que no se llegará a ningún acuerdo antes de que se celebre la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones en el próximo septiembre.—Atlante.

Efemérides

Lavoisier

15 de agosto de 1743.—Nace en París el químico Antoine Lavoisier. Estudió en el Colegio de Mazarino y luego fué discípulo del astrónomo La Caille, del químico Rouelle y del botánico Bernard de Jussieu. Ingresó en la Academia de Ciencias a los veinticinco años. Se le debe el descubrimiento del oxígeno, cuya presencia en



el aire señaló, así como importantes estudios sobre la química aplicada a la fisiología. Siendo secretario de la Academia propuso un nuevo método para la percepción de los impuestos. Obedeciendo al decreto de la Convención que exigió el encarcelamiento de todos los asenistas generales del Estado, acudió a constituirse prisionero en noviembre de 1793, siendo sometido a proceso y condenado a muerte. Fué guillotinado el 8 de mayo de 1794. Dejó escritas varias obras científicas.

TRINOS

Arqueología

¿Anda la Arqueología! No se pasa un solo día sin que, al abrir un cimiento o una tierra de labor, o no aparezca un monumento de inestimable valor por su edad.

¿Qué rica es la antigüedad! ¿Qué de enseñanzas encierra! ¿Y cómo anda la verdad bajo tierra!

Cuando doña Soledad se quitara la fútila oja que lleva escondida su hermosura, ¡qué clara se podría ver la belleza verdadera y el spirit de la mujer ante-veya.

Pues anda que, cuando quiera saltar la capa encimera más de alguna teoría de las que cobran hoy día fuerza y gloria, ¡menudo triunfo, alma mía, para la filosofía de pre-historia!

Bajo su capa lúbrica de una juventud fingida, ¡patidifusos nos tienen de tantos Matasalenos que están saliendo a la vida!

Hasta la liva florida busca sus nuevos caminos por los trozos gongorinos. ¡La Narita, que se ha vuelto jovencita!

Ya lo veo. Si, alma mía; hoy triunfa la Arqueología. Mas lo nuevo no es lo nuevo. ¿Cuándo, amado Trino, —que es igual que Teotimo— lo llevas todo al Museo y dejas de hacer el primo?

Jorge MOYA

Congreso Internacional de Estudiantes Socialistas

El Congreso Internacional de Estudiantes Socialistas se ha consagrado principalmente al examen de tres cuestiones: 1.ª, la cuestión colonial; 2.ª, el problema del desarme; 3.ª, la actividad interna de la Internacional de Estudiantes Socialistas.

Después del admirable discurso de Emilio Vandervelde, el Congreso, bajo la presidencia de Luc Somerhan, trató a fondo el problema colonial. Sobre este asunto se escucharon numerosas proposiciones, debiendo destacarse la del compañero Jorge Graaf, diputado socialista de Nuremberg. A las cinco se interrumpieron los trabajos del Congreso para oír la cuestión colonial. Este camarada había de exponer dicho asunto en sesión pública, en la Casa de las Ocho Horas, aquella misma tarde.

Como a esta hora el compañero Wauters se hallaba ocupado en los trabajos de la Comisión colonial de la Internacional Obrera y Socialista, se propuso adelantar su conferencia y dedicarla a la Internacional de Estudiantes Socialistas. Esta proposición fué aceptada con gran alegría por el Congreso, y a las cinco, Max Drechsel, que presidia, presentó muy oportunamente a los delegados belgas y extranjeros de la I. E. S.

Saludado por una larga ovación, José Wauters, después de haber recordado en frases llenas de humor y de emoción su estancia en la Universidad, se presentó modestamente como el udecano de los estudiantes socialistas. Apoyándose muy justamente en su experiencia colonial, enfocó este problema bajo el aspecto de una percepción viva y realista.

Con gran fuerza de expresión afirmó la excelencia de los principios socialistas en los dominios de la colonización. La legitimidad de éstos ja-

más apareció tan resonante como en la coyuntura actual del capitalismo mundial. Pero conviene incorporar nuestra concepción socialista teniendo en cuenta siempre las costumbres y tradiciones de la vida indígena. La política de la ignorancia preconcebida y del abstencionismo colonial contribuye a condenar las poblaciones semicivilizadas—a las cuales prestará especial atención Wauters—y supone una decadencia social progresiva. No existe un estado natural ideal, dijo nuestro amigo. Es falso creer que, reducidos los hombres a los procedimientos primitivos y espontáneos de la vida en común, evolucionarían hacia la dicha. Estos pueblos, para progresar social y moralmente, deberán aportar su tributo a la civilización industrial con la condición expresa de que ella se desarrolle e instale en ellos mediante cierto número de garantías formales. El papel del Socialismo es precisamente el de realizar estas condiciones en virtud de una política con vistas a los hechos.

Nosotros consideramos el capitalismo como un hecho en las naciones industriales, y a ello adaptamos nuestra acción de clase. ¿Por qué no utilizáramos un método igualmente útil con respecto al capitalismo colonial, que no es, en suma, sino otro aspecto del capitalismo? El eminente líder socialista belga, seguido por la atención constante del auditorio, examina a continuación los medios de realizar el ideal que él ha formulado con fuerza y precisión. Es preciso, antes de nada, conocer la psicología de los pueblos colonizados, sus costumbres, su pasado, su manera de comprender la vida, en fin.

Un estudio de esta índole contribuye a descubrir una serie de condiciones en las cuales pueden aprenderse estas poblaciones contra la influencia disolvente del capitalismo, su personalidad y su instinto del «self-government» inherente a toda sociedad humana. Su colaboración en la práctica de la administración, en el ejercicio del derecho, de la enseñanza y de la política sanitaria permitirá realizar parcialmente este ideal. Esta política pertenece a los dominios de la vida colonial y no al de las quimeras.

Wauters ilustra su exposición con ejemplos previos, que demuestran su conocimiento patente de lo que un delegado ha llamado con finura «sociología colonial». En cuanto a la organización de los pueblos semicivilizados, muchas circunstancias permiten pensar que son propicios a la acción mutualista, cooperativa y sindical. La legislación social debe ser aplicada teniendo en cuenta sus necesidades específicas. Ciertamente es preciso intensificar por todos los medios la preservación de la personalidad del colonizado contra las consecuencias trágicas de un capitalismo ciego y conquistador.

Wauters terminó con un llamamiento emocionante a los estudiantes, que en la esfera de su actividad personal pueden hacer mucho por el triunfo del ideal fundamente humano que él desarrolló en términos magníficos. Nuestro amigo posee en la voz algo que cautiva, y en la presentación de sus tesis, una lógica y una convicción que provocó, durante su peroración, una interminable salva de aplausos.

Al ejército mejicano

Un telegrama del presidente Calles

Leemos en «El Sol», de Méjico:

«La dignidad del ejército.—El señor presidente de la República expresa, en telegrama circular dado a conocer por la prensa, lo que sigue:

«En estos momentos en que la mano criminal armada por el clero católico ha sumido en el dolor a la nación entera, es grandemente consolador que desde los principales jefes del ejército hasta el último soldado, inspirados por idéntica ideología revolucionaria y conscientes de sus deberes que tienen contrados con su patria, hayan respondido como un solo hombre al llamamiento que les hiciera el Ejecutivo de mi cargo, demostrando con su actitud patriótica y digna que no en vano hemos afrontado juntos épocas de verdadera prueba, logrando la depuración completa de nuestra gloriosa institución armada.»

He allí la consagración, el juicio más noble y sincero que pudo emitirse de la respetabilidad de todos y cada uno de los soldados de la República. De ahí, pues, que lleguemos a este salvador convencimiento: la moral de la Revolución y del Ejército es sagrada. Con una institución de esa respetabilidad y con la cooperación de las colectividades populares, anhelantes de paz y laboriosas, es como se señalan nuevos derroteros al futuro de nuestra patria.»

El «Rey del petróleo», en París

PARIS, 14.—La llegada del multimillonario americano Mr. Blackmer, conocido por el sobrenombre del «Rey del petróleo», a esta capital, procedente de Deauville, en donde pasa el verano, ha causado gran emoción. Los últimos rumores circulados confirman la hipótesis de que el Gobierno francés no concederá la extradiición de Mr. Blackmer, el cual ha sido acusado en su país de haberse negado a prestar declaración en el proceso seguido el año 1921 por el escándalo petrolífero de Teanort Dome.—Atlante.

CAMINO DE BRUSELAS

Miscelánea política

(Por correo, recibido con retraso.)—La República alemana va a festejar con inusitado esplendor la Fiesta de la Constitución el día 11 de agosto. El Reichstag, bajo la presidencia del mariscal Hindenburg, dará el ejemplo al país. Una iluminación fantástica adornará el Parlamento y la puerta de Brandeburgo. Treinta y dos mil personas, con antorchas encendidas, formarán en el cortejo, que recorrerá las calles principales de Berlín. Las iglesias echarán las campanas a vuelo y empavesarán sus edificios...

Como en Rusia, en Alemania se reconcilia la Iglesia con la República. El Centro Católico Alemán es un partido republicano. En Bélgica, los católicos han gobernado con los socialistas. En España hay católicos, la inmensa mayoría, partidarios de establecer la Inquisición.

No lo hacen porque no pueden, no por falta de ganas.

Y esa intolerancia que viene de arriba, crea otra intolerancia, que nace abajo.

¡Qué lejos estamos de ser un país europeo!

Y no se crea que la tolerancia debe ser olvido, ni, mucho menos, confusión. La mayor desgracia de España es que no haya partidos políticos claramente delimitados, con sentido de la responsabilidad, guiados por programas concretos, no por hombres ambiciosos.

Ahora que una política así obligaría a mucho. Y la mayoría de las gentes, aun las ilustradas, pretenden estar en todas partes y con nadie. Así, el que dispone de la «Gaceta» puede contar con una enorme masa de advenedizos irá detrás, con gorro frío o con toisón de oro... ¡Qué más da!

Precisamente, la «Freie Presse», de Estrasburgo, nos da hoy hecho el comentario, reproduciendo un discurso de M. Ricklin, un médico aventurero, hecho comunista en veinticuatro horas, en el «Landtag» prusiano, el 1 de abril de 1915. He aquí un extracto:

«La guerra no ha dejado de producir entre nosotros una depuración necesaria. Estamos en el deber de acelerar su proceso y contribuir a él hasta su última fase. Aliados potentes e irreductibles surgirán entre nuestros heroicos hijos del pueblo, que luchan con todas sus fuerzas, con todo su corazón, con todo su ser, por la patria alemana, y cuyo más alto honor será, cuando regresen a su hogar, llevar los laureles de la victoria, considerando que el más glorioso título de honor es haber asegurado al imperio alemán la paz perpetua, haber dado definitivamente la Alsacia y la Lorena al imperio alemán y al pensamiento alemán.»

Cierto que deseamos una paz eterna, pero una paz comprada a cambio de la lucha y de la victoria, que garantice una Alemania no disminuida, una paz cuya primera condición sea que queden vencidos todos los adversarios que criminalmente han atacado al pueblo alemán. Esa paz vendrá, porque la queremos así, y solamente de esa manera. Vamos a separarnos con este pensamiento, esperando que nuestros votos se realicen, por lo cual os invito a gritar conmigo: ¡Viva el pueblo alemán! ¡Viva su incomparable ejército de bravos soldados! ¡Viva el que tiene en la mano la suerte de Alemania y conduce sus tropas! ¡Viva, tres veces viva, el emperador de Alemania!

No se puede pedir un discurso más halagador para el ejército y para el emperador alemán, ¿verdad? Pues el que pronunció este discurso en 1 de abril de 1915, en el Parlamento prusiano, va a pronunciarse ahora otro, como diputado comunista, en el Parlamento francés.

Contra estos saltimbanquis de la política, contra estos desvergonzados, no veréis que escribana nada la prensa burguesa. Las Redacciones están llenas de Ricklins, ayer medio comunistas o medio republicanos, hoy aliados de los viejos o de los nuevos políticos...

¡Ah, si el pueblo tuviera memoria!

Ni en Francia ni en España la tiene, dejándose engañar miserablemente...

El aniversario de la muerte de Jaurès ha dado lugar, como todos los años, a conmemoraciones emocionantes. El pueblo no olvida al mártir de la paz. Pero Jaurès, en vida, fué calumniado como pocos políticos lo hayan sido. La infame campaña que se hizo contra él, acusándole de servir los intereses de Alemania, le costó la vida.

Ved hoy la prensa de París. Todos los diarios recuerdan su vida y sus obras. Cada periódico escoge de Jaurès lo que más puede servir a su finalidad política, y entre todos reconstituyen una personalidad diferente a la de nuestro glorioso desaparecido.

Con razón dice León Blum en «Le Populaire» que radicales y comunistas se dedican, a porfía, a ese juego político. «Hasta tendríamos el derecho—dice—de ofuscarlos viendo cómo hombres que no han conocido a Jaurès, que no han vivido, ni trabajado, ni lucha-

do con él, se amparan en su ejemplo contra sus compañeros de siempre, contra los que han vivido de su pensamiento y viven aún de su recuerdo.»

Una vez más, no hay Pirineos. Es el caso de España con Pablo Iglesias. Para la prensa burguesa, Iglesias era un demagogo, un vividor, un traidor a la patria, un explotador del obrero... Iglesias, además, imponía una táctica obrerista al Partido Socialista. No se podía sufrir su disciplina... Muerto, son sus herederos los malos pastores. Iglesias sí que era liberal, y austero, y educador de las masas...

¿Cuántas veces hemos leído en vida de Iglesias reproches contra el Socialismo español acusándolo de ser excesivamente radical, de no imitar el ejemplo belga, o francés, o alemán!

Tiene razón Blum. Los que no han conocido a Iglesias no pueden hablar de él. Los que no han seguido jamás su ejemplo, su vida abnegada, su devoción por el Partido y por la Unión General, no pueden utilizar, sin denigrarse, su nombre inmaculado.

Tan inmaculado como el de muchos otros—muchísimos otros!—centenares de afiliados oscuros, que, sin tener la esperanza de que su apellido ruede por las columnas de los periódicos, han vivido y viven una vida ejemplar, conagrada a la causa.

Porque la obra de Iglesias hizo el milagro de forjar, a imagen y semejanza suya, una pléyade inmensa de hombres así.

¡Pobre Socialismo sí, imitando a la religión, no hubiese tenido más que un Cristo y viviera de su recuerdo!

Esta es una infamia más de nuestros enemigos.

Andrés SABORIT

París, agosto 1928.

Recelan de Rusia

Los buques de guerra suecos, vigilados por submarinos soviéticos

ESTOCOLMO, 14.—El Gobierno sueco ha ordenado la apertura de una información con objeto de establecer las circunstancias que rodean el encuentro de varios buques de guerra suecos y de cruceros rusos en el curso de las maniobras llevadas a cabo por la marina nacional sueca.

En efecto; parece ser que los submarinos soviéticos han vigilado atentamente los movimientos de los buques suecos durante los ejercicios anuales, siendo por tres veces descubiertos por varias unidades, que comunicaron el hecho al almirante de la escuadra.—Atlante.

La lucha electoral en Grecia

SALONICA, 14.—Se han producido varios incidentes violentos en esta ciudad, de carácter político, entre los miembros del partido realista y los del señor Venizelos.

Estos últimos incendiaron el local ocupado por el club de los populistas monárquicos y las Redacciones de dos periódicos pertenecientes al mismo partido.

Por su parte los realistas asaltaron el edificio de uno de los periódicos venizelistas, destruyéndolo por completo.—Atlante.

Delegados al IV Congreso de Auxiliares de Farmacia

El domingo, de paso por Valencia, estuvieron en esta corte los delegados de Salamanca, Zamora y León, cuya estancia aquí aprovecharon los directivos de la Sección de Madrid para acompañarlos.

Estuvieron por la mañana en el Museo del Prado, visitaron la Casa del Pueblo, las distintas dependencias, quedando admirados de la gran organización obrera madrileña. Por la tarde pasaron por el Retiro, hasta la hora de salir el correo-expresso de Valencia.

Con estos delegados marcharon los de Madrid, compañeros Sancho Durán y el joven organizador Tomás Mora. La Sección de Madrid puede estar satisfecha de ir bien representada, y como delegados suplentes quedaron Tobias Sánchez y Manuel Triestino.

Dicho Congreso será el de mayor importancia de los celebrados por la Federación, cuyas Delegaciones representan a 25 Secciones de toda España y Marruecos, con cerca de 3.000 federados, cantidad de afiliados que supone la casi totalidad de los que se dedican a este trabajo. Lo que supone un gran éxito de este organismo, pues en poco tiempo han constituido esta potente Federación.

En este IV Congreso se tratarán asuntos de tanta importancia como el título de aptitud profesional, que tanta tranquilidad llevará a los enfermos, y el ingreso de la Federación en la Unión General de Trabajadores, y otros asuntos que darán vigor y carácter de clase a la Federación de Auxiliares de Farmacia.

Federación Nacional del Ramo de la Edificación

Orden del día y Memoria del Comité para el IV Congreso ordinario que se celebrará en Madrid los días 6 y siguientes de septiembre de 1928

(Continuación.)

A pesar de los deseos de la Comisión Ejecutiva de la Unión, no ha sido factible desarrollar la necesaria propaganda oral. Esta situación se ha modificado en parte después de promulgado el real decreto sobre Comités paritarios.

Los compañeros más activos de nuestras organizaciones, y todos aquellos que leen asiduamente EL SOCIALISTA, saben que desde hace algunos años no se celebran las manifestaciones acostumbradas con ocasión de la Fiesta Internacional del Trabajo. No obstante este estado de cosas, la Unión General ha recomendado a las organizaciones que la integran soliciten los permisos correspondientes para dicha manifestación.

Otro de los asuntos en que la Unión General ha fijado su actitud con toda claridad es la convocatoria del Congreso de San Sebastián con el pretendido objeto de unificar las fuerzas obreras de nuestro país. La opinión del Pleno de la Unión y la del Comité de nuestra Federación han sido en absoluto coincidentes. Más que de unir al proletariado nacional, se trataba de escindir gravemente el único organismo digno de la confianza de todos los trabajadores españoles.

Recordarán las organizaciones federadas que el 1 de mayo de 1926 se declaró en Inglaterra una huelga de carácter general, y que a los pocos días el movimiento quedaba reducido a la Federación Nacional de Mineros. Se trataba, principalmente, de mantener las antiguas condiciones de trabajo, que los patronos deseaban empeorar, pretendiendo la gravedad de la crisis industrial en la producción carbonífera del Reino Unido. Tales fueron las proporciones adquiridas por aquel movimiento y las grandes dificultades que sufrieron los trabajadores y sus familias, que la Internacional Sindical hizo un llamamiento a los trabajadores organizados para que acudieran en ayuda de los mineros ingleses. La Unión organizó una suscripción de carácter nacional con este objeto, a la que contribuyeron con la cantidad de 1.000 pesetas. Lo recaudado en el país ascendió a más de 60.000 pesetas.

La defunción del compañero Vicente Barrio planteó a la Unión General una situación que debieron resolver las organizaciones de Madrid. Convocada elección para designar la persona que se hiciera cargo de la Tesorería, fue elegido el compañero Toribio Pascual. Por razones que expuso a su debido tiempo, esta designación no se encontraba en condiciones de aceptar la misión que se le confiaba por la mayoría de votos. Esta circunstancia obligó a la Comisión Ejecutiva a convocar nueva elección, en las condiciones que señalan los estatutos. El resultado fue favorable a la candidatura en que figuraba el compañero Luis Fernández, de la Sociedad de Albañiles de Madrid.

CONGRESO EXTRAORDINARIO DE LA UNIÓN GENERAL

En la segunda mitad del año 1926 se tuvieron informes, no desmentidos por quien pudiera hacerlo con autoridad para ello, según los cuales el Gobierno presidido por el general Primo de Rivera iba a constituir una Asamblea Nacional de carácter consultivo, en la que tendrían representación, entre otros elementos, la clase trabajadora.

Reunido el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, se acordó consultar a la organización acerca de tan interesante extremo, y a la vista de la opinión que se expresara, fijar actitudes definitivas en relación con el organismo que se proyectaba. A este fin se destacaron algunos compañeros de la Comisión Ejecutiva por diferentes puntos del país, y en presencia de las representaciones previamente convocadas se informó de las razones que existían para que la clase trabajadora no dejara de interesarse en el problema.

Después de estas gestiones se propuso por una Sociedad de Palma de Mallorca la celebración de un Congreso extraordinario de la Unión, en el que se determinara claramente la actitud que había de seguir la clase trabajadora organizada ante el problema planteado. La mayoría de las Secciones que intervinieron en aquella votación lo hicieron en sentido favorable a la celebración del Congreso extraordinario. Durante buena parte del año 1926, y hasta agosto del 27, no faltaron momentos en que se hablaba de la Asamblea Nacional como acontecimiento político en el que el país estaba interesado. Pero hasta la segunda decena de septiembre no apareció en la «Gaceta» el decreto-ley constitutivo de dicho organismo, en el que se otorgaba una representación a los trabajadores.

Para el 10 de septiembre de 1927 estaba convocada una reunión del Pleno de la Unión General, que había de entender en diferentes asuntos interesantes para la organización obrera española. En esta misma reunión hubieron de examinarse detenidamente los diferentes aspectos de la cuestión, decidiendo que el Congreso extraordinario, acordado cerca de doce meses antes, se celebraría el 6 y siguientes de octubre del mismo año.

Si se tiene en cuenta la brevedad del plazo que mediaba entre la fecha de la reunión del Pleno y el día que habían de comenzar los trabajos del Congreso, no debe extrañarnos que algunas de nuestras organizaciones encontraran serias dificultades para resolver con la rapidez que aconsejaban las circunstancias. Esto contribuyó a que el número de delegados al Congreso no fuera mayor. Sin embargo, ninguno de los celebrados hasta entonces por nuestra central sindical se había manifestado tan espléndido desde este punto de vista. Diecisiete ochenta y seis compañeros representaban a más de ciento veintitrés mil confederados, y en su ánimo estaba afinada la generosa idea de sacrificar todo cuanto fuera necesario en aras de la unidad espiritual de nuestro movimiento nacional.

No fué preciso deponer actitudes, y ésta es, a juicio nuestro, la nota más fuerte del Congreso, pues una organización con cinco años de obligado silencio en sus Congresos dió en aquellos dos días inolvidables una sensación de vigor espiritual que habla muy alto en favor de nuestra clase.

No hubo lugar a discutir, y esto no puede interpretarse en el sentido de que faltara la libertad necesaria para hacerlo por parte del Congreso. Fué la coincidencia plena en la apreciación del momento histórico que vivíamos lo que hizo pronunciarse unánimemente en favor del criterio sustentado por la Ponencia en su brevísimo y concreto dictamen, que insertamos a continuación:

«La Ponencia que suscribe, después de examinar las opiniones formuladas en el seno del Comité Nacional, coincidentes en cuanto a la resolución a adoptar, y luego de oír los pareceres emitidos inspirados en la misma coincidencia, de cuantos delegados han comparecido a exponerlos, por acuerdo unánime de todos sus miembros, y esperando obtener asimismo la unanimidad de los congresistas, propone al Congreso se sirva declarar:

Que a la vez que se aceptan por afiliados a la Unión General de Trabajadores puestos en la Asamblea Nacional creada por real decreto de 12 de septiembre último, y a la vez lamenta que el carácter de una libertad indispensable, a cuya plenitud aspira, le impida razonar debidamente ante la opinión pública esta resolución.—Indalecio Prieto, Anastasio de Gracia, Teodoro Méndez, Remigio Cabello, Ángel Lacort, Ramón González Peña, Juan de los Toyos, Manuel Lariza, Manuel Muñoz, Pascual Tomás y Rafael Henche.»

El Comité Nacional representó en este Congreso a las organizaciones que a continuación se enumeran: Marmolistas de Barcelona, Ramo de Construcción de Marmolejo, Albañiles de Novelda, Albañiles de Cuatrecasas, Ramo de Construcción de Aspe, Albañiles de Callosa de Segura, Federación de la Edificación de Yecla, Albañiles de Cheste y de Chiva, Carpinteros de Almería, Albañiles de Ecija, Carpinteros de Ribadavia, Pintores de Jerez de la Frontera, Albañiles de Medina del Campo, de Trujillo, Federación Local de El Ferrol, Carpinteros de Orense, Albañiles de Azuaga, Elda y Alberique. Total, 31 Secciones y 1.644 federados.

Estuvieron directamente representadas, bien por compañeros de las mismas Sociedades o por los de otras de las localidades respectivas, las Secciones si-

guientes: Albañiles de Alcoy, Canteros de La Romana, Aserradores Mecánicos de Valencia, Albañiles de Zaragoza, Albañiles y Carpinteros de Avila, Operarios en Baldosas y Pintores Murales de Valencia, Albañiles de Paterna y Jumilla, Peones de Trujillo, Albañiles, Peones y Caleros de Cáceres, Ramo de Construcción de Vicálvaro, Vallecas y Burgos; Tejeros, Fontaneros, Pavimentadores en Madera, Marmolistas, Canteros, Instaladores, Carpinteros de Hormar, Albañiles, Embaldosadores, Carpinteros de Hornigón Armado, de Madrid.

Albañiles de Cieza, Azulejeros de Castellón, Albañiles de Valdepeñas y Valladolid, Carpinteros de Talavera, Ramo de la Edificación de Barajas, Albañiles de San Sebastián, Canteros, Carpinteros y Albañiles de Vigo; Operarios en Baldosas de Castellón; Carpinteros y Albañiles de Palma de Mallorca, Peones, Albañiles, Canteros y Ebánistas de Orense; Ramo de la Edificación de Elche, Federación Provincial de Albañiles de Castellón, Albañiles de Mora, Monóvar, Creventille y Villena; Escultores de Ornamentación de Barcelona, Canteros, Albañiles y Carpinteros de Pemploña; Albañiles de Manzanares, Carpinteros de Matarró, Albañiles de Vitoria, Carpinteros y Peones de Salamanca, Canteros y Carpinteros de Valladolid, Ramo de Construcción de Avilés, Federación Local de Montijo y Carpinteros y Albañiles de Badajoz. Total, 81 Secciones con 22.581 federados.

En 1 de octubre de 1927 contaba la Federación con 170 Secciones y 31.446 federados. No estuvieron representadas 57 Sociedades, con 7.221 federados.

CONGRESO INTERNACIONAL

La reunión reglamentaria correspondiente al año 1926, que debía celebrarse en Londres a últimos de junio, no pudo verificarse hasta mediados de septiembre, en Lugano (Suiza).

Las causas de este aplazamiento y cambio de lugar del Congreso fueron la situación difícil que se creó en Inglaterra al declararse la huelga de mineros y las medidas que adoptó aquel Gobierno con relación a algunos representantes de las organizaciones que habían de tomar parte en las deliberaciones.

Asistieron representaciones de trece países, y estuvo presente el Comité internacional en pleno.

Discurso del secretario.

Comenzó el compañero Kappler enumerando los trabajos de propaganda que se han realizado durante los dos años transcurridos desde 1924 cerca de varias organizaciones americanas a las que se dirigieron reiteradas comunicaciones invitándolas a ingresar en la Federación Internacional. El resultado negativo de estas gestiones hace pensar en que todavía serán precisos nuevos esfuerzos de este mismo carácter hasta sacar a muchos trabajadores organizados del estado de indiferencia en que se encuentran con relación a los problemas internacionales.

Señaló el hecho, un tanto irregular, de que haya organizaciones profesionales que pertenecen a su central nacional y todavía no forman parte de la Internacional de la Edificación. Es asimismo interesante conocer la actitud de algunos elementos directivos de determinados organismos internacionales, que, siendo parte integrante de la Federación Sindical Internacional, trabajan en cierto modo por mantener el estado actual de división que perdura en varios países europeos.

Dedicó buena parte de su peroración a enumerar los incidentes a que dió lugar la actitud en que se colocara desde el primer momento el Gobierno fascista de Italia contra la organización obrera de aquel país.

De tal modo llegó a ser difícil la situación de las organizaciones, que algunas de ellas se vieron obligadas a suspender en sus cargos a los compañeros que trabajaban en las Secretarías. La Oficina de la Federación Italiana se ha trasladado con sus bienes a Hamburgo, y en la actualidad (septiembre de 1926) no puede suponer que haya de modificarse esta situación de los trabajadores italianos. No obstante, las dificultades que se oponen al desenvolvimiento de las organizaciones de Italia, el Comité Internacional confía en que la actividad y espíritu de sacrificio que dan muestras muchos compañeros de aquel país son la prenda más segura de que la organización de Italia volverá a recuperar la pujanza que tuvo antes de formar Gobierno el partido que hoy dirige los destinos del pueblo italiano.

Durante el año 1925 se estableció una cuota extraordinaria para atender los gastos de propaganda en Francia, Luxemburgo y Bélgica, que son los países adonde mayor número de trabajadores italianos se han dirigido, por diferentes motivos. Desde mayo de 1926 se publica en París un periódico semanal en lengua italiana, que circula por todos aquellos rincones del país donde mayor es el número de emigrados. Si la propaganda del periódico continúa, como hay derecho a esperar, no transcurrirá mucho tiempo sin que los ingresos por venta del mismo sean suficientes para atender los gastos de edición que se ocasionan con esta publicación.

Señaló el estado en que se encuentran las organizaciones de varios países con relación a las campañas de división que se propagan desde Moscú.

En Dinamarca se trabaja activamente por la unidad de acción del proletariado, hasta el punto de que hay negociaciones entabladas para constituir una organización internacional de los países escandinavos. Disminuye sensiblemente la influencia de los elementos comunistas en las organizaciones obreras de Alemania; persiste en el mismo estado la Federación de Francia, donde son cuatro las Federaciones de la Edificación que se disputan la influencia sobre el proletariado; no se ha modificado la situación en las filas obreras de Yugoslavia, y continúan predominando las tendencias extremistas en las organizaciones de Rumanía.

El secretario de la Internacional mencionó todas las gestiones que ha realizado durante el período a que se refiere este informe, y muy particularmente aquellas que tratan de la unificación de Federaciones de oficio en la de la Industria de Edificación.

Asistió al Congreso de Obreros en Piedra, celebrado en Suiza, para defender ante aquellos compañeros la conveniencia de terminar con un sistema de organización que no responde por completo a las exigencias de las luchas modernas. La votación de este Congreso en relación con tal problema fué contraria a lo que esperaba la Federación Internacional de la Edificación.

Según publicaciones de la Secretaría Internacional, a las que se ha hecho alusión frecuentemente por el compañero Kappler, el estado numérico de la Federación ha sufrido modificaciones importantes. Aumentaron los efectivos de la Internacional por el ingreso de la Federación de Carpinteros de Alemania, el crecimiento de la Edificación de este mismo país y el progreso que marcan en sus estados anuales algunas organizaciones adheridas.

Influyen decisivamente en la reducción de la baja de la Federación de Contramaestros de Alemania y las de Albañiles y Estuquistas de Inglaterra.

Con objeto de influir en la conciencia de los trabajadores en sentido desfavorable a la tática que practica la Internacional, no ha faltado quien diga que la separación de estos núcleos obreros ingleses obedece a razones fundamentales de orientación. La realidad es que en estas determinaciones no ha habido sino razones muy dignas de respeto por nuestra parte, aunque declaremos estar distantes de aprobarlas.

En el invierno de 1925-26, la Federación inglesa hizo unas peticiones a la clase patronal, cuya importancia no es posible discutir. Trataban de obtener mejoras que consistían en que los patronos pagaran a los trabajadores el importe de los salarios correspondientes a los días perdidos por lluvias. No lograron vencer en este empeño, y los compañeros albañiles y estuquistas de Inglaterra entendieron que la responsabilidad de esta solución recaería a la Federación nacional de que formaban parte.

Terminó el compañero secretario manifestando que había dirigido numerosas comunicaciones a la organización de la Edificación de los Estados Unidos, sin que hasta la fecha del Congreso se tenga contestación satisfactoria. Llamó la atención de los delega-

dos acerca de la importancia que tendría para la Internacional la adhesión de una organización como la americana, que cuenta en la actualidad con 556.000 federados.

Admisión de Federaciones.

El compañero que representaba a la Federación de la Edificación de Suiza ha defendido en la segunda sesión de este Congreso la incorporación de la Federación rusa a la Internacional. Quienes hayan seguido con la atención necesaria las discusiones de los dos Congresos anteriores recordarán que en ellos estuvieron representados los trabajadores de la Edificación de Rusia. Después de la reunión de Viena, en la que la Internacional Sindical ha fijado la conducta que han de seguir las organizaciones profesionales que la componen, la de la Edificación no podía, en Estocolmo ni en Lugano, admitir en su seno a una organización nacional que forme parte de la III Internacional. No se puede al mismo tiempo solicitar el ingreso en una Federación de industria y hacer campañas de difamación contra sus hombres representativos.

Estos hechos han sido, a nuestro juicio, los que determinaron a la inmensa mayoría de representantes a pronunciarse en contra de la propuesta de la Federación suiza. La misma suerte corrió la petición de ingreso de la Federación de Bulgaria, inspirada, según todos los antecedentes conocidos, por elementos comunistas.

El acuerdo del Congreso en relación con este asunto consiste en esperar que la Internacional de Amsterdam y la de Moscú lleguen a un acuerdo, y si éste se realizare antes de celebrarse el Congreso de 1928, proceder al ingreso en la Internacional de la Edificación de todas las organizaciones nacionales que se encuentren en el caso de las de Rusia y Bulgaria. Para tomar esta determinación no sería necesario esperar la reunión del Congreso.

La parte más interesante de este debate es aquella en que correspondió intervenir al representante de la Federación Internacional de los Trabajadores de la Alimentación. Según este camarada, la afiliación de la organización rusa se hizo en condiciones tan originales, que bien puede considerarse como de un valor muy relativo. De no ser por la actitud de los compañeros escandinavos, no hubiera sido posible, y aun así lo fué por un solo voto de mayoría. Ha visitado Rusia en fecha reciente, y se encuentra en el deber de declarar que nada interesante ha podido aprender en aquel país en cuestiones de organización.

Estas manifestaciones han sido avaladas con la intervención de un compañero de Checoslovaquia que en el Congreso de Estocolmo defendió calurosamente el ingreso de la Federación rusa en la Internacional. Ha declarado que las consecuencias de la actuación extremista en la Federación de Praga no pueden ser más funestas, ya que han disminuído sus componentes en una proporción considerable.

Con tales actuaciones, y la experiencia dolorosa de ellas se infiere, entiendo que no hay salvación posible para la clase trabajadora de su país si no es laborando incesantemente por la unificación de fuerzas organizadas. Coincidió con estas manifestaciones la declaración hecha por otro compañero representante de la Federación adherida a la Internacional. Las diferencias que separaban a estos camaradas en las discusiones de Estocolmo se convierten en un común deseo de reconciliación de las organizaciones respectivas. Hausmann ha declarado que confía en que la fusión de estas Federaciones sea un hecho antes de la próxima reunión.

Por unanimidad se admite en la Federación Internacional a la Nacional de Noruega.

Cuota extraordinaria y Fundación Pablo Iglesias.

Se aprueba por unanimidad satisfacer una cuota extraordinaria de cinco penñigs destinada a sufragar los gastos que ocasiona la propaganda organizada por la Internacional en Francia y demás países donde habitan trabajadores italianos. Esta cotización se satisfará con arreglo a la cifra media de federados que resulte de los datos correspondientes a 1926.

A propuesta del Comité Internacional, y sin que hubiera lugar a discusión, se aprueba enviar a la Comisión organizadora de la Fundación Pablo Iglesias la cantidad de 500 marcos. Antes de tomar esta resolución, como se hizo en otras cuestiones de igual o parecida importancia, los delegados habían recibido una exposición escrita de los motivos que tiene la clase trabajadora española para iniciar esta obra de cultura, y de la intervención que tienen algunos elementos significados en las organizaciones de la Edificación de España.

Enseñanza profesional.

Con el fin de abreviar en lo posible la información relacionada con el Congreso de Lugano, prescindimos en este lugar de la Memoria de reseñar a discusión que se desarrolló alrededor de este problema, que interesa por igual a todas las organizaciones representadas.

La resolución aprobada dice así:

«La VII Conferencia Internacional de los trabajadores de la Edificación se ha informado, por los trabajos del secretario, de las condiciones en que trabajan los aprendices de esta industria que en varios países. Resulta de estos informes que la situación de los trabajadores jóvenes es mejor en las naciones donde la organización obrera es poderosa que en aquellas otras donde ésta es débil todavía. Los trabajadores de la Edificación de todos los países se consideran obligados a defender los intereses de los aprendices con toda la fuerza organizada de que disponen.

Las informaciones recibidas con respecto a las condiciones de trabajo de los aprendices en diferentes naciones confirman el punto de vista de la Internacional defendiendo, como condición fundamental para mejorar la suerte de los trabajadores, una sólida organización de clase. Los aprendices necesitan del apoyo de la organización sindical en mayor proporción que los adultos, con el fin de evitar la deserción de los patronos y el envilecimiento de las condiciones materiales de trabajo.

Con el fin de salvaguardar los intereses de los aprendices en la industria de la Edificación, las organizaciones de la Internacional plantean las reivindicaciones siguientes:

- 1.ª Que se fijen en los contratos colectivos condiciones de trabajo y salario para los aprendices.
- 2.ª Que el tiempo necesario para realizar los estudios de aprendizaje esté comprendido en las cuarenta y ocho horas semanales.
- 3.ª Que se establezca un período de vacaciones pagadas de tres semanas al año para los jóvenes menores de dieciséis años, y de dos semanas para aquellos comprendidos entre los dieciséis y dieciocho años.
- 4.ª Protección legal para la juventud obrera menor de dieciocho años.
- 5.ª Constitución de Comités paritarios que inspeccionen la instrucción de los aprendices e intervengan en la solución de los conflictos que puedan producirse por cuestiones de trabajo entre patronos y aprendices.
- 6.ª Limitación del período de aprendizaje.
- 7.ª Que los Comités paritarios a que se refiere el apartado quinto sean los encargados de fijar el máximo de aprendices que ha de haber en cada construcción.
- 8.ª Que se señale una indemnización suficiente para atender los gastos necesarios al aprendizaje.»

Modificación de los estatutos.

A propuesta del Comité, se aprobó una enmienda al artículo 10 de los estatutos, en el sentido de que la cuota ordinaria que satisfagan las organizaciones nacionales a la Internacional sea de cinco penñigs por año y miembro. La cotización se pagará en el plazo señalado por el artículo 10 en su redacción antigua, y se tendrá en cuenta para el pago el término medio de federados correspondiente al año anterior. Las razones que apoyan esta proposición del Comité Internacional consisten en que, a su juicio, han desaparecido las causas que motivaron el acuerdo de satisfacer la cotización en moneda sueca.

El representante de la Oficina Internacional del Trabajo ha saludado afectuosamente al Congreso y elogiado su labor. Hablando de las decisiones de las Conferencias internacionales, manifestó que las ratificaciones no avanzan con la rapidez que fuera de desear por la pugna que se produce entre los países más adelantados en legislación social y aquellos otros que lo están menos. La Oficina Internacional mantendrá, en cuanto sea posible, el contacto necesario con las organizaciones obreras.

Después de breves manifestaciones de algunos compañeros del Comité Ejecutivo, y de ratificar en él su confianza hasta el próximo Congreso, quedaron terminadas las tareas de esta Conferencia, cuya importancia para la Federación Internacional no es posible ocultar.

A primeros de 1927, la Federación de Albañiles de Dinamarca se vió en la necesidad de afrontar las consecuencias de una lucha iniciada por los patronos. La organización obrera había denunciado las bases de trabajo en noviembre de 1926, y como las negociaciones realizadas entre patronos y obreros no dieron el resultado que deseaba la Federación de Albañiles, el 19 de febrero comenzó el lock-out. Como la lucha fué de alguna duración, llegó un momento en que los recursos de que disponía aquella organización, sumados a los que entregaron las Federaciones escandinavas, no eran suficientes para atender al crédito número de huelguistas que venían disfrutando el socorro correspondiente.

El Comité Internacional se dirigió a las organizaciones de los diferentes países proponiendo una cuota extraordinaria de diez penñigs semanales por federado con destino a la organización de Dinamarca. Lamentando que la Federación española no procediera como correspondía a los deseos del Comité, nos vimos en la necesidad de contestar a la Internacional manifestando las dificultades con que habíamos de luchar para cumplir los deberes económicos que se deducían del acuerdo del Ejecutivo.

Aunque en repetidas ocasiones hemos comentado esta nuestra situación económica, para que las organizaciones de España procuren resolverla cuanto antes, no nos parece ocioso tratar una vez más este tema, siquiera sea levemente, con el fin de acelerar el momento en que termine la penuria de recursos con que nos desenvolvemos en la actualidad.

La huelga de Dinamarca terminaba en las primeras semanas de mayo de 1927, no sin que los compañeros alemanes reiteraran una respetable suma para facilitar la lucha a nuestros camaradas del norte de Europa.

En las informaciones que recibimos frecuentemente de la Federación Internacional se nos ha dicho, después del Congreso de Lugano, que la Federación de Albañiles y Estuquistas de Inglaterra ha modificado su criterio de aislamiento y que regresó en la de la Edificación, donde había sido baja en 1924. Este acuerdo de unificación se adoptó mediante referéndum entre los compañeros federados a quienes interesaba el problema.

El Comité Internacional ha dedicado buena parte de su tiempo y actividad al trabajo de unificar algunas organizaciones divididas como consecuencia de la decisión provocada por los comunistas. El compañero secretario asistió a una reunión celebrada el 25 de marzo de 1928, en Praga, con objeto de unificar las tres Federaciones que existían en Checoslovaquia. El resultado de dicho Congreso no pudo ser más feliz para aquellas organizaciones, ya que quedaron fundadas las tres Federaciones de la Edificación que actuaban en la joven República nacida después de la guerra.

El Comité Ejecutivo ha informado a la Oficina Internacional del Trabajo acerca de asunto tan importante como la prevención de los accidentes del trabajo. En líneas generales, el informe del Comité Internacional coincide con las resoluciones de nuestro Congreso de 1925.

Se han recibido atentas invitaciones para hacernos representar directamente en los Congresos nacionales de las Federaciones de Francia, Holanda y Hungría, a las que hubiéramos de corresponder manifestando cuál es la situación económica de la Federación española.

Cumpliendo un acuerdo del Congreso de Lugano, la Federación Internacional estuvo presente en el Congreso de los compañeros de la Edificación de América del Norte. El principal objeto de esta visita era dar a conocer la orientación de la Internacional de la Edificación e invitar a la Federación americana a ingresar en la organización de obreros de la Edificación de Europa. De los informes conocidos respecto al ingreso de este organismo se desprende que no será posible en tanto no lo acuerde la Federación Americana del Trabajo.

En la Secretaría de la Federación se conservan buen número de documentos de gran valor informativo, a los que no podemos dar cabida en estas páginas por evitar los inconvenientes de distinto orden que llevan consigo algunas de nuestras publicaciones.

CONGRESOS

El 21 de febrero de 1926 se celebró un Congreso extraordinario de la Federación de Azulejeros, con el principal objeto de buscar solución amistosa a las diferencias que impedían el ingreso de la Sección de Manises en la Federación Nacional.

Antes de esta reunión se celebraron entrevistas con la representación de la Sociedad de Manises, y de los términos en que se deslizaron estas conversaciones era razonable deducir que una reunión más amplia daría el resultado que se esperaba.

La orientación de la Sociedad de Manises distaba mucho de la que aconseja la Unión General de Trabajadores. Sin embargo, los representantes que acudieron al Congreso de Castellón aceptaban sin reservas algunos de los beneficios de la legislación social, entre los que figura la aplicación rigurosa de la ley de Retiro obrero.

No señalamos esta circunstancia con propósito de mortificar a organizaciones que no comparten nuestro criterio en punto a orientación tática; antes al contrario, hablamos de estas diferencias con la satisfacción natural con que puede hacerse cuando se ve rectificar errores dañinos para la clase trabajadora.

Con estos antecedentes era posible esperar que la única organización importante por su número que permanecía fuera de la Federación de Azulejeros rectificara sus equivocaciones y uniera sus esfuerzos a los del proletariado que milita en la Unión General.

El resultado de nuestra labor en el Congreso no está en relación directa con el propósito que animó a sus organizadores. Dos horas de discusión serena fueron suficientes para despejar completamente la situación. Después de dar cuenta del objeto del Congreso el Comité de la Federación de Azulejeros, la representación de Manises declaró no estar facultada por su Sociedad para adoptar resoluciones tan importantes como la del ingreso en la Unión General de Trabajadores.

El representante de la Federación Nacional de la Edificación hizo algunas observaciones encaminadas a rectificar conceptos equivocados acerca de la posición en que se hallan nuestras organizaciones con relación a la acción política de la clase trabajadora.

Los delegados de Cuatrecasas de Poblé expusieron toda su actuación durante un largo período de relaciones imperfectas entre la organización que representaban y la de Azulejeros de Manises.

Terminaron las tareas del Congreso después de prometer la delegación de Manises que entró de

plazo breve tratarán en junta general la conveniencia del ingreso en la Federación de Azulejeros.

La impresión que recibimos en aquel Congreso no tardó en modificarse profundamente. La Sociedad de Manises trató de rectificar algunos defectos de administración que observaba desde hacía tiempo, y las consecuencias de su revisión fueron tales para el responsable de que la organización de aquella localidad no hubiera entrado en relaciones con la Federación Nacional.

Poco después, el Sección de Azulejeros solicitó el ingreso en este organismo, y la de Albañiles limitó su conducta, luego de conocer las ventajas que nos ofrece un sistema de organización nacional como el que han elegido los trabajadores de nuestra industria en España. Si se advierte que las decisiones de estos compañeros fueron adoptadas con entera libertad de iniciativa, comprenderemos lo útil de una propaganda constante y regularmente orientada.

El Congreso ordinario de esta misma Federación se celebró en Castellón durante el mes de agosto de 1927.

De haberse recibido la invitación con tiempo para organizar el viaje y algunas reuniones de propaganda, el Comité Nacional hubiera mandado una representación.

Se les mandó una atenta carta de adhesión espiritual a los compañeros congresistas, en la que se expresaban nuestros deseos de que el trabajo que iban a realizar fuera provechoso para las organizaciones que componen aquella Federación.

Entre los acuerdos adoptados por el Congreso figura uno de indudable interés para la Federación Nacional, ya que resuelve una dificultad reglamentaria sobre la cual se había llamado la atención de los compañeros de Castellón. La Federación de Azulejeros, que hasta entonces era nacional, modificó este título por el de regional.

Las organizaciones representadas plantearon al Congreso una interesante serie de aspiraciones inmediatas de diferente carácter, entre las que figura el exacto cumplimiento de la legislación social, sobre todo en lo que respecta al Retiro obrero obligatorio. También fué objeto de atención la conducta que ya por entonces observaban algunos fabricantes de Manises, de la que nos ocuparemos con la atención que requiere en otra parte de esta Memoria.

El Congreso trató de la necesidad de realizar viajes de estudio a aquellos países donde la industria adquirió cierto desarrollo, con el fin de aplicar en España el resultado práctico de ciertas observaciones en la medida que lo permita la situación industrial de nuestro país.

Se recomendó al Comité Comarcal el estudio de un problema interesante, cual es el del trabajo de la mujer en la fabricación de azulejos. Parece que hay opiniones autorizadas señalando perjuicios de importancia para la salud de las compañeras dedicadas a esta ocupación.

Congreso de la Federación Comarcal de Levante.

El 23 de octubre de 1927 se celebró en Yecla el Congreso de esta Federación, que, como se sabe, forma parte de la Nacional de nuestra industria.

El Comité Comarcal dió cuenta detallada de la gestión que había realizado desde la reunión de Jumilla, y los compañeros delegados de las cuatro Secciones representadas aprobaron su labor.

Las proposiciones que figuraban en el orden del día fueron tratadas con la atención que corresponde a cada uno de los problemas planteados. Todas ellas confirmaron el deseo de los trabajadores de Levante de que sea una realidad inmediata el exacto cumplimiento de la legislación social.

Estimaban las organizaciones representadas que una de las tareas más importantes a que debía dedicarse el nuevo Comité es la de extender la influencia de aquella Federación a los numerosos pueblos donde todavía no se constituyeron organizaciones de la Edificación. Para que esta aspiración llegue a realizarse habrá que desarrollar cierta actividad en cuanto se refiere a propaganda oral.

Se aprobó una resolución condenando el sistema de trabajo a destajo, sobre cuyo extremo la representación oficial de la Federación Nacional hubo de hacer algunas observaciones necesarias.

El Congreso acordó felicitar a la Ejecutiva de la Unión General por el acierto que tuvo el Congreso extraordinario del 6 de octubre al fijar la posición de los trabajadores organizados ante el real decreto creando la Asamblea Nacional Consultiva.

La Sociedad de Albañiles de Elda mandó una representación a este Congreso, con objeto de pedir aclaraciones sobre el artículo 12 de los estatutos de la Federación Nacional. El cambio de impresiones a que dió lugar la presencia de los camaradas de Elda, y las recomendaciones que se les hicieron pocos días después, tuvieron como consecuencia que esta Sociedad y las que integran la Federación Comarcal aclararan la interpretación que da el Comité Nacional al artículo 12, en tanto llega la hora adecuada de examinar si conviene modificar su redacción.

Albañiles de Castellón.

Coincidiendo con una excursión de propaganda realizada por las provincias de Valencia y Castellón, la Federación Provincial de Albañiles organizó un Congreso extraordinario para tratar dos cuestiones que por entonces requerían la atención de la clase trabajadora. Nos referimos a la participación de la Unión General en la Asamblea Nacional Consultiva y a la actitud que nos correspondía adoptar ante el real decreto sobre Organización Corporativa.

El criterio unánime de las organizaciones representadas fué contrario a nuestra intervención en el organismo creado por real decreto del 12 de septiembre de 1927. Y en relación con los Comités paritarios se convino en que todas las Sociedades de aquella Federación Provincial debían apresurarse a remitir los documentos necesarios para intervenir en la elección de estos organismos.

La circunstancia que señalamos al principio de esta información hizo posible que el Comité Nacional estuviera directamente representado en este Congreso.

El Comité Nacional estuvo representado en el Congreso de la Federación Nacional de las Artes Blancas Alimenticias que ha tenido efecto en la Casa del Pueblo de Madrid durante los días 15 y siguientes de junio de este año.

Los asuntos tratados en el seno de esta Federación hermana fueron divulgados con la debida amplitud por EL SOCIALISTA, razón que nos dispensa de una mayor extensión en las páginas de este documento. Registramos como propios los progresos que realiza esta Federación Nacional.

El frente único.

Para el 1 de mayo de 1926 se había convocado un Congreso obrero en el que había de tratarse cuestión tan sugestiva como la unificación de las fuerzas proletarias de España.

La convocatoria se hizo por elementos ajenos a nuestras organizaciones, carentes de responsabilidad efectiva ante la clase obrera organizada.

Esta reunión no llegó a celebrarse, quizá porque, a pesar de los deseos de sus iniciadores, la idea de unidad ha hecho progresos considerables entre la clase obrera que nutre nuestras Federaciones.

Para influir en el ánimo de algunas Secciones afectas a la Unión, no se vació en alterar la verdad, publicando noticias inexactas en las cuales se aludía a Sociedades de esta Federación. Requeridas para aclarar este importante asunto, algunas lo hicieron a satisfacción del Comité Nacional; guardaron silencio Albañiles de San Sebastián y Carpinteros de Orense, y costearon sosteniendo su acuerdo de intervenir los compañeros albañiles de Palencia. El Congreso escuchará las razones que apoyaban la po-

(Continuará el miércoles próximo.)

Notas pedagógicas

Exposición escolar en el Puente de Valdecas

Mientras la ingente muchedumbre del pueblo bulle con aspecto dominicano por las arterias de la extensa barriada, un grupo de correligionarios, devotos de la enseñanza, se reúne en el pequeño templo de nuestras escuelas para celebrar su fiesta mayor del año: la Exposición de trabajos escolares, que testimonio de elocuente modo los infatigables afanes de estos meritosos maestros que a la educación de la niñez proletaria consagran sus más encendidos entusiasmos.

entre una gran profusión de dibujos, un cuadro mural de pesas y medidas, un retrato de Iglesias, dibujos de edificios arquitectónicos de variados estilos, cuerpos geométricos en cartulina, un mapa físico de la Península en relieve, bonitas postales a la acuarela, trabajos de ebanistería, entre otros un pequeño pupitre y una radio imitando la caja de un teléfono, todo admirablemente confeccionado y presentado.

De la vida municipal

El lunes—dijo el alcalde ayer—he estado visitando la Colonia Arrojo Valdés, de Cercedilla. No estaban los niños; pero aquello me ha dado la impresión de que estaba muy bien. También estuve en el campamento de los exploradores porque me convidaron a almorzar. Yo soy un gran amigo de los exploradores. Todos deberíamos ser exploradores. Así verían ustedes cómo la patria se engrandecía.

LA CIRCULACIÓN

Un automóvil se precipita sobre el pretil del puente de San Fernando y mata a un hombre

Ayer, a las ocho y cuarto de la noche, ocurrió en la cuesta de las Perdiças un sensible suceso, del que resultó muerto un hombre. Por el citado lugar iban, en dirección a Las Rozas, en el automóvil 21.509 M., el propietario del mismo, don José Ramón Tello, de treinta y seis años, domiciliado en la calle del General Parada, 3, y sus amigos don José Ayala, de cincuenta y dos años, habitante en la plaza del Rey, 5, y don José Jiménez Guerrero, de cuarenta y ocho años, que vive en la calle de Barbieri, 11.

Según nuestras referencias, el auto era conducido por su propietario, señor Ramón Tello. Al tomar una curva para entrar en el puente de San Fernando, el vehículo se desvió de la carretera y se precipitó sobre el pretil del citado puente, donde se hallaba sentado al fresco un individuo llamado Antonio López Sastre, que vivía en el paseo de Luchana, 11.

El golpe fue violentísimo y Antonio quedó aprisionado entre el vehículo y el pretil del puente.

A los gritos de auxilio de los ocupantes del auto acudió la pareja de la guardia civil que presta servicio por el lugar del suceso.

Después de grandes esfuerzos lograron extraer a Antonio, el cual era cadáver.

En otro automóvil que pasaba por la carretera con dirección a Madrid fueron trasladados los ocupantes del vehículo causante de la desgracia a la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde los médicos de guardia apreciaron lesiones de pronóstico reservado a don José Ramón Tello y a don José Jiménez Guerrero.

También fué asistido de lesiones graves don José Ayala.

En la calle de Antonio Soría, el automóvil que conducía su propietario, Jesús García Grau, atropelló y causó lesiones de pronóstico reservado al niño Ángel Castellón Aranda, domiciliado en la calle de Hernani, 69.

La guardia civil de Torrejón comunicó a la Dirección general de Seguridad que en el kilómetro 11 de la carretera de Aljivir a Estremera, la motocicleta que guiaba el odontólogo Otto Meister atropelló al ciclista Pío Benito Jiménez, que resultó con heridas graves.

bien. Claro que eso habría que verlo funcionando; pero...

EL NEGOCIO DE LA EMPRESA DE TRANVIAS

La Empresa de Tranvías presta un servicio malo, en algunas líneas infame; pero su recaudación aumenta constantemente.

He aquí lo que ha aumentado la recaudación en los primeros meses del año 1927-28:

Enero, 1.857.281 y 2.015.161 pesetas; febrero, 1.728.723 y 1.969.333; marzo, 2.039.579 y 2.137.126; abril, 2.135.550 y 2.142.533; mayo, 2.370.212 y 2.390.653; junio, 2.326.455 y 2.419.394 pesetas.

Total, 12.457.790 y 13.094.200 pesetas. El aumento de ingresos en 1928, respecto 1927, ha sido de 536.410 pesetas.

Si sigue así la recaudación, y ello es de suponer, el negocio va a tener un buen aumento.

Peró ya van ustedes cómo no se mejora ni poco ni nada el servicio.

Ayuntamiento de Madrid SECRETARIA

El día 24 del actual se celebrará, a las doce, en esta primera Casa Consistorial la subasta de suministro de pienso para el ganado de los distintos servicios municipales, durante dos años, por importe anual calculado de 300.000 pesetas.

Los pliegos de condiciones y demás antecedentes pueden examinarse todos los días laborables, de diez a una, en el Negociado de Subastas de esta Secretaría, presentándose las proposiciones en la forma que determina el artículo 15 del reglamento de 2 de julio de 1924.

Madrid, 14 de agosto de 1928.—Por buencos del señor secretario, el oficial mayor, León S. de Robles.

Consejo de ministros en La Coruña

Entre los asuntos tratados por el Consejo de ministros celebrado ayer por la mañana en La Coruña, figuran los siguientes:

Gracia y Justicia.—Aprobación de la propuesta trimestral de la Comisión asesora de libertad condicional, otorgando este beneficio a 151 penados de la jurisdicción ordinaria; expediente para contratar, convocando a subasta pública, el suministro de víveres para los reclusos de las prisiones de Cádiz y Guadalajara.

Guerra.—Expedientes de indulto.

Fomento.—Aprobación, de acuerdo con la propuesta del Comité ejecutivo del Consejo Superior Ferrovionario, del ferrocarril de Málaga a Aljeiras; expediente relativo al concurso para la contratación de las obras de explanación, fábricas, túneles, edificios y accesorios, del tramo tercero del ferrocarril de Zamora-Orense-La Coruña (este trozo se refiere al trayecto de Orense a Santiago); aprobación del proyecto de ferrocarril de Zaira a Villanueva del Fresno, informado favorablemente por los Consejos de Obras Públicas y Superior de Ferrocarriles, declarándolo de utilidad pública; expediente relativo a la construcción mediante concurso de las obras de

En el decreto relativo a la emigración se establece con carácter temporal un canon de 50 pesetas por cada billete entero, y 25 por medio billete de emigrante, que satisfarán las Compañías navieras extranjeras autorizadas para el tráfico de emigración, por cada pasaje que expidan en el norte y noroeste de España con destino a América. Los ingresos se dedicarán a obras de carácter agropecuario y al establecimiento de estas enseñanzas.

Estas entidades se registrarán por un patronato, del que formarán parte el director de Acción Social, el subdirector de Emigración y el presidente de los Patronatos provinciales.

El decreto sobre subsidio a familias numerosas amplía los beneficios del real decreto de 21 de julio de 1926: alcanza a obreros y funcionarios de cada sexo, que tengan ocho o más hijos, variando el subsidio de 100 a 1.000 pesetas, aparte la concesión de matrículas gratuitas, cédulas de infamia clase, y los que tengan de diez hijos en adelante, exención de inquilinato y contribuciones. También se concede bonificación en los haberes de un 5 por 100, desde once hijos, a un 50 por 100 a los que tengan veinte o más hijos.

Se amplían los beneficios a los campesinos que no sean obreros, y se aclaran algunos extremos en lo relativo a viudas y huérfanos.

De Fomento.

Las obras del puerto de Sevilla costarán 42 millones de pesetas, y con las reformas se convertirá el puerto en una dársena de 11 kilómetros, rodeada de todo género de seguridades y garantías para los barcos de mayor calado.

Como no han tratado los ministros todos los asuntos que llevan preparados, hoy por la mañana se volverá a reunir el Consejo de ministros.

Accidente de trabajo

SANTANDER, 14.—Esta tarde, a las seis, ha ocurrido un grave accidente a bordo de un rompepuercos número uno de la Sociedad de Obras y Construcciones de Bilbao.

Al romperse el cable, resultaron heridos graves el patrón del barco, Francisco Varela; con heridas de menos importancia, Angel Martínez, Serafín Incera, Florentino González y Ramón Pérez.—Mencheta.

Atentado político

LIEJA, 14.—El conspirador italiano Cesare Jenofonte ha sido herido gravemente esta tarde por dos compatriotas suyos enemigos políticos.

Poco después del atentado la policía ha logrado detener a un sujeto llamado Del Vecchio, que parece ser uno de los autores de la agresión.

Preservativos

Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, c.

Coronas y floreros

RUBIO, 3, Concepción Jerónima, 3

Fábrica de Pisados Vinos y Jarabes

CIPRIANO D. BARAHONA VILLACARAS 1-1 (TOLEDO)

Viuda de don Pablo Fernandez Izquierdo

Se vende en Farmacias y Droguerías.

LA COSMOPOLITA

Cooperativa Obrera Socialista. SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA) Teléfono número 401.

Conservas de Pescados

DE FAMA MUNDIAL

SANTONA (SANTANDER)

del Instituto de Enseñanza Industrial. Se acordó concurrir a la Exposición Internacional de Lieja.

NOTAS DE AMPLIACION

También se trató en el Consejo y se acordó facultar al gobernador civil de la provincia para que, prescindiendo de lo que disponen los reales decretos de 14 de septiembre y 3 de diciembre, referentes a la celebración de ferias y mercados que habían originado un verdadero conflicto en Galicia, determine esta autoridad la forma y fechas en que han de celebrarse en cada una de las poblaciones que el propio gobernador propone.

Se va a nombrar jefe superior de la policía de Barcelona a D. Rogelio Tenorio, actual gobernador de Lugo.

La Casa de España en Buenos Aires costará ocho millones de pesetas, y avalará la operación los Bancos de Buenos Aires.

Ferrocarril central gallego.

Se acordó por el Consejo de ministros, ante el extraordinario interés que para la riqueza de Galicia supone la construcción de esta línea, y al objeto de poder definir las potencialidades económicas de las provincias y determinar la aptitud y medios de hacerla efectiva, así como la cuantía del auxilio, nombrar una Comisión, en la que tengan representación las Diputaciones, Ayuntamientos y representaciones de las riquezas de la región, al objeto de que proponga al Gobierno la solución más favorable, en el orden de resultados económicos y la proporción del auxilio financiero.

De Trabajo.

En el decreto relativo a la emigración se establece con carácter temporal un canon de 50 pesetas por cada billete entero, y 25 por medio billete de emigrante, que satisfarán las Compañías navieras extranjeras autorizadas para el tráfico de emigración, por cada pasaje que expidan en el norte y noroeste de España con destino a América. Los ingresos se dedicarán a obras de carácter agropecuario y al establecimiento de estas enseñanzas.

Estas entidades se registrarán por un patronato, del que formarán parte el director de Acción Social, el subdirector de Emigración y el presidente de los Patronatos provinciales.

El decreto sobre subsidio a familias numerosas amplía los beneficios del real decreto de 21 de julio de 1926: alcanza a obreros y funcionarios de cada sexo, que tengan ocho o más hijos, variando el subsidio de 100 a 1.000 pesetas, aparte la concesión de matrículas gratuitas, cédulas de infamia clase, y los que tengan de diez hijos en adelante, exención de inquilinato y contribuciones. También se concede bonificación en los haberes de un 5 por 100, desde once hijos, a un 50 por 100 a los que tengan veinte o más hijos.

Se amplían los beneficios a los campesinos que no sean obreros, y se aclaran algunos extremos en lo relativo a viudas y huérfanos.

De Fomento.

Las obras del puerto de Sevilla costarán 42 millones de pesetas, y con las reformas se convertirá el puerto en una dársena de 11 kilómetros, rodeada de todo género de seguridades y garantías para los barcos de mayor calado.

Como no han tratado los ministros todos los asuntos que llevan preparados, hoy por la mañana se volverá a reunir el Consejo de ministros.

Accidente de trabajo

SANTANDER, 14.—Esta tarde, a las seis, ha ocurrido un grave accidente a bordo de un rompepuercos número uno de la Sociedad de Obras y Construcciones de Bilbao.

Al romperse el cable, resultaron heridos graves el patrón del barco, Francisco Varela; con heridas de menos importancia, Angel Martínez, Serafín Incera, Florentino González y Ramón Pérez.—Mencheta.

Atentado político

LIEJA, 14.—El conspirador italiano Cesare Jenofonte ha sido herido gravemente esta tarde por dos compatriotas suyos enemigos políticos.

Poco después del atentado la policía ha logrado detener a un sujeto llamado Del Vecchio, que parece ser uno de los autores de la agresión.

Preservativos

Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, c.

Coronas y floreros

RUBIO, 3, Concepción Jerónima, 3

Fábrica de Pisados Vinos y Jarabes

CIPRIANO D. BARAHONA VILLACARAS 1-1 (TOLEDO)

Viuda de don Pablo Fernandez Izquierdo

Se vende en Farmacias y Droguerías.

LA COSMOPOLITA

Cooperativa Obrera Socialista. SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA) Teléfono número 401.

Conservas de Pescados

DE FAMA MUNDIAL

SANTONA (SANTANDER)

tuados en la valle de Shalu, en donde los habitantes han sufrido grandes pérdidas materiales.

Se espera, no obstante, que las aguas serán absorbidas en su mayor parte por el río Indo, que tiene actualmente un nivel muy bajo, pues de lo contrario sería arrasada en un gran trecho la línea del ferrocarril del Tíbet.—Atlante.

No hay tales inundaciones.

LONDRES, 14.—Los últimos informes que reciben de Calcuta y Bombay desmienten categóricamente las noticias según las cuales se ha producido una gran catástrofe originada por la rotura de un dique en el alto valle del río Indo; añadiendo que lo que sí ha pasado es que habiendo advertido las autoridades de la región averías de importancia en uno de los diques de contención de un lago, se anunció que en caso de ruptura todos los habitantes del valle serían avisados por medio de señales de humo por el día y luminosas por la noche, lo que ha ocasionado que anoche corriese la alarma rápidamente al verse en uno de los picos más altos una gran hoguera.

Practicadas las investigaciones necesarias se ha logrado averiguar que la hoguera en cuestión fué encendida por un grupo de pastores con objeto de calentarse y preparar su alimento.—Atlante.

Murió envenenado Loewenstein?

BOULOGNE SUR MER, 14.—El Laboratorio de Toxicología ha terminado hoy el examen de las vísceras del cadáver del multimillonario belga Loewenstein.

Aunque aún no ha sido publicado el informe del doctor Paul, se sabe que en algunas vísceras han sido encontradas huellas características de intoxicación, que permiten afirmar que el citado millonario murió envenenado.—Atlante.

Sección de noticias

Asociación Artístico-Socialista.—Para tratar asuntos importantes relacionados con la velada que esta Sociedad ha organizado el 1.º de septiembre, se convocó por la presente a los componentes de la Rondalla a una junta extraordinaria, que se verificará hoy miércoles, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo. Próximamente comenzarán los ensayos del Orfeón Socialista, por lo que encargamos que las adhesiones se envíen inmediatamente a nombre de nuestro secretario, Miguel Sosenski, Casa del Pueblo, Conserjería.

Concierto en Riales.—Programa que celebrará la Banda municipal mañana jueves, a las diez y media en punto de la noche: «Cuerpo» (pasodoble), Lope; danza bohemia de las «Bosnas» pintorescas, Massenet; «Cantos regionales asturianos» (suite): 1. Andante moderado (Paviana); 2. Allegro; 3. Andante. Allegro molto. Vía: «Rapodia vasc Navarra», Larregla; Allegretto de la «Séptima Sinfonía», Beethoven; fantasía de la verbena de la Paloma, Brahm.

Colonia escolar.—Mañana jueves, en el correo de Santander, llegará a Madrid la colonia escolar costera a p r el Ayuntamiento, que se encuentra en el Sanatorio de Pedrosa. En el mismo día saldrá para el citado Sanatorio la tercera colonia, compuesta de 200 niños y niñas. El día 21, en el tren de las siete y media de la mañana, saldrá para Cercedilla la segunda colonia de altura, compuesta de 64 niños y niñas. El día 23 llegará en el correo de Galicia la segunda colonia que actualmente está en el Sanatorio de Oza. Por último, los días 4 y 5 de septiembre saldrán las dos expediciones que componen la tercera colonia destinada a Oza, compuesta de 300 niños y niñas.

Neoroligía.—A la avanzada edad de sesenta años, y tras prolongada enfermedad, ha fallecido en Madrid don Antonio del Río Pérez, veterano y entusiasta luchador por el ideal republicano. Nos asociamos al sentimiento que embarga a sus familiares e íntimos por la pérdida de tan ejemplar ciudadano.

Congreso Nacional de Pesca.—En septiembre próximo se celebrará en San Sebastián, del 6 al 14 de dicho mes, el segundo Congreso nacional de Pesca. Se ha invitado a todos los Ayuntamientos del litoral y a las Asociaciones pesqueras. El Congreso anterior se verificó en Madrid en 1925.

DE LOS MAESTROS

“Ensayos de economía social”

ANTONIO GARCIA QUEJIDO

Obra recomendada. De venta en EL SOCIALISTA. Tres pesetas ejemplar.

Inundaciones en la India

LONDRES, 14.—Refiriéndose al desbordamiento de uno de los afluentes del río Indo, cuyas aguas invaden en los momentos actuales un populoso valle, precipitándose desde la altura de varios millares de metros, el general Campbell, que ha permanecido en las mencionadas regiones de la India durante más de treinta y cinco años, ha declarado a varios periodistas que le han interrogado con este objeto, que la inundación afecta a más de un millón de personas, que han tenido que abandonar precipitadamente sus residencias ante el peligro de perecer ahogadas.

Ha añadido el general Campbell que hasta ahora los distritos más castigados son los de Bungi y Chilas, si-

CONVOCATORIA PARA MERITORIAS EN EL CENTRO DE MADRID

Por ampliación de personal en el Centro Interurbano de Madrid, se anuncia una convocatoria de 65 plazas de operadoras (telefonistas) con el sueldo inicial de 1.500 pesetas; estando expuestas en detalle todas las condiciones de la convocatoria en las Centrales de esta Compañía: calle de Alcalá, Gran Vía, 5; Jordán, Salamanca, Delicias y en el Departamento de Instrucción de Hermosilla, 35.

COMPANIA TELEFONICA NACIONAL DE ESPAÑA

HOTEL NACIONAL

PASEO DEL PRADO, 54

(Glorieta de Atocha)

PASTELERIA SURTIDA: Bollerías, caramelos, cajas fantasía, pastas té, etc. CAFE-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. ORQUESTA

CONOZCA LA CERVECERIA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien. Fiambres, Mariscos, etc.

Automovilistas! COMPRAR LOS ESTUPENDOS LUBRICANTES "ATLANTIC MOTOR OILS" Y NO TENDREIS PROBLEMA DE ENGRASE Atlantic Refining Company of Spain FERNANFLOR, 6 MADRID

CARBONES SEGOVA ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio, ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS ENCINA, 5,75; COK, 5; OVIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas. Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, núm. 10.—Teléfono 10539 Ventas por mayor y menor en Almacén.

MADRES La salvación de los niños en el período de la dentición es la verdadera DENTICINA VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO Más de cincuenta años de inmensos beneficios a los niños. Pedid la verdadera DENTICINA VIUDA DE DON PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO Se vende en Farmacias y Droguerías.

LA COSMOPOLITA Cooperativa Obrera Socialista. SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA) Teléfono número 401.

ROCA FOTOGRAFO Tetuán, 20 Teléfono 10.302 Retratos artísticos, Ampliaciones inalterables.

ROCA FOTOGRAFO Tetuán, 20 Teléfono 10.302 Retratos artísticos, Ampliaciones inalterables.

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... 250 pts.
Provincias, trimestre... 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PIDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Cartera de un solitario

Con el pueblo o contra el pueblo

Un periodista ilustre, que es a la vez político de primera categoría, pide la unión de conservadores y liberales. ¿Para reclamar la pronta instauración de un puro Derecho constitucional? ¿Para asegurar la intangibilidad de las libertades públicas? ¿Para fijar normas jurídicas que den el ejercicio de la soberanía a los más humildes y la adquisición del pan a los más desvalidos? No, sino para impedir el avance del Socialismo y poner coto a sus aspiraciones emancipadoras.

Hemos quedado, al saberlo, perplejos. ¿Cuáles han sido en nuestro país los avances del Socialismo? ¿Será el poder asociarse los obreros, facultad que ya no es negada a ninguna entidad social en los países civilizados? ¿Será la legislación actual del trabajo, que establece la jornada legal de ocho horas, admitida ya como lógica y humanitaria en todos los países obreros, el descenso de los salarios, el seguro, o la ley de Accidentes, o alguna otra de las disposiciones que regulan las relaciones entre el trabajo y el capital, y que aseguran a los trabajadores un mínimo de ciudadanía y de independencia que no es discutido por los más enconados adversarios de la moderna Sociología?

¿Cuáles son, pues, los avances peligrosos del Socialismo español? Precisamente uno de los males más lamentables que nos aquejan es la falta de espíritu corporativo en las clases obreras. Es para ellas la asociación un elemento de cultura, de labor pacífica, de sometimiento a la legalidad, y únicamente una minoría ha querido asociarse y trabajar por sus ideales, que han de apartar a los artesanos de la taberna y llevarlos a las bibliotecas, desviarlos de las teorías de violencia para guiarlos a las de cooperación mutua con las otras clases. Hablar de los peligros de los avances socialistas cuando en el mundo el bolchevismo, el comunismo y el anarquismo combaten también al Socialismo como adversario, y cuando a través de circunstancias excepcionales que los mismos gobernantes declaran que no han de ser ya duraderas, parece algo que pudiera dar como resultado el apartamiento del pueblo de la política liberal y conservadora, viéndolo en ella el mayor enemigo cuando clama por amigos y por protectores abundantes.

Un bloque contra las reformas sociales. Pero ese bloque ha existido entre muchos conservadores y muchos liberales siempre, y de una manera más o menos tácita. Han sido y son esencialmente burgueses. Todavía recuerdo los tiempos en que el partido republicano centralista, uno de los más documentados del pasado siglo, se escandalizaba porque una juventud de su seno, de que formábamos parte Salmerón y García, los Besteiros, De Loma, Verdes Montenegro y Montoro, García Gredigala y quien esto escribe, pedía para los programas republicanos un contenido ético y una atención a la situación de las clases trabajadoras y a las nuevas orientaciones sociales. Pero entonces, ultramontanos, conser-

vadores, liberales demócratas y republicanos coincidían en un convenio tácito: el capital era intangible; la propiedad, sacrosanta e inmutable; el trabajador no debía recibir como recompensa a su tarea, sino lo estrictamente necesario para vivir. Al pueblo se le daría el sufragio a condición de sofisticarlo. Una vez depositado el voto en las urnas valdría a ser esclavo, y la burguesía se repartiría las prebendas en el turno pacífico de los caciques.

Claro es que ha habido hombres, como Canalejas, Alba y otros que no es preciso nombrar, que han querido llevar a las leyes las aspiraciones del proletariado; pero nada consiguieron. En general, conservadores y liberales lo han sido de nombre. Casi se puede asegurar que los liberales jamás han gobernado en España y cuando lo han hecho ha sido creyendo que la ley era un medio para asegurar a todos los ciudadanos independencia de pensamiento y de acción legal, cultura y bienestar, alimento y justicia.

¿Cuál fué la consecuencia de este olvido por parte de conservadores y de liberales de las necesidades y de los derechos de las clases trabajadoras? Fué que éstas se apartaron de la política y desconfiaron igualmente de los jefes de la derecha y de los de la izquierda. Y cuando llegó el momento de que ambos partidos, rivales únicamente en apariencia, cayeron envueltos en el mismo injusto anatema, lo más terrible para ellos no ha sido el sometimiento a la fuerza, sino el abandono en que los ha dejado, desengañados, la opinión popular.

Y es en estos momentos tristes, que deberían ser de contrición y de reconocimiento de las torpezas, cuando se piensa en divorciar más aún a los partidos tradicionales de las masas obreras y agricultoras! Después de haberse sacrificado algunos varones dignos y sapientes por reconciliar las viejas instituciones con las masas doloridas y hambrientas, se pretende colocar frente a frente a burgueses y a proletarios; de una manera definitiva, y hacer creer que los viejos partidos fueron en toda ocasión adversarios de los que sufren y trabajan. Esa labor no sería de paz y alejaría por tiempo indefinido la solución de problemas que hoy nos preocupan y el retorno a una legalidad que no puede ser tal con ficciones, sofisticaciones e hipocresías.

Ha dicho Max Nordau que en todas las batallas a cuyos caudillos ha glorificado la Historia se ha jugado el pan y la carne con dados de hierro. En todas las luchas políticas las clases explotadoras se han disputado el sudor del bracero con naipes en que han pintado emblemas, alegorías y figuras más o menos simbólicas. Si los viejos partidos quieren volver a significar algo en la política futura, tienen que comenzar por escribir en sus escudos los lemas de la libertad y de la justicia social. De otra manera, subsistirán las causas que alejaron de ellos a las masas en que reside la verdadera fuerza material y moral, y cuando se lamenten los que reclaman pactos para combatir a los trabajadores de ser alejados por siempre de los negocios públicos, los que viven de su esfuerzo se encogerán de hombros, como si escucharan las coplas del buen Calafón.

Antonio ZOZAYA
(De «La Libertad».)

EN BRUSELAS

El III Congreso de la Internacional Socialista Obrera

SEPTIMA SESION

En la sesión del viernes por la tarde, presidida por Czech y Haberman, checoslovacos, continúa la discusión acerca del desarme.

El delegado holandés Albarde defiende la resolución relativa al desarme presentada por la Comisión. Advierte que ha habido que tener en cuenta determinados puntos de vista y situaciones particulares. La resolución será una nueva base para la acción internacional en favor de la paz y del desarme. La guerra no es una fatalidad, sino un acto de la voluntad humana; por tanto, si se puede declarar la guerra, también se la puede evitar.

Para resolver los conflictos existen la conciliación y el arbitraje. La clase obrera debe defender esos dos grandes principios y alzarse contra los Gobiernos que se niegan a someterse al arbitraje para regular los conflictos internacionales. Hay que organizar también el control del desarme. Para esta labor es necesaria la colaboración de los Gobiernos, pero sobre todo la de las clases obreras organizadas, sin las cuales no hay medio de fiscalizar eficazmente la fabricación de los gases.

La resolución es apoyada por el delegado inglés Dalton. Dice que hay que matar el imperialismo económico para vencer al imperialismo político. En cuanto a la verdadera seguridad no se llegará a ella sino el desarme completo. Lamenta que Inglaterra no haya realizado aún el desarme, según la promesa del tratado de Versalles. Recomienda la generalización del arbitraje para asegurar la paz.

Interviene Brockway, del Independent Labour Party, para exponer sus ideales pacifistas. Estima que la resolución es demasiado moderada; sin embargo, habiéndose obtenido determinadas concesiones, se adhiere a ella. Todas las reglamentaciones del tiempo de paz serán derogadas de hecho en tiempo de guerra. Por esto hay que buscar nuevas soluciones para asegurar la paz y, en caso de conflicto, habrá que desatender la orden de movilización, desfilando el orden de fabricación municiones, negarse a apoyar al Gobierno en guerra.

Crispien habla para decir que estima que la resolución traza un nuevo camino que permitirá marchar adelante en la organización de la paz. La resolución evita llevar ilusiones a la clase obrera. La socialdemocracia alemana ha cumplido su deber. Alemania ha sido desarmada. Se ha dicho que esto era el preludio del desarme general; pero los Gobiernos capitalistas no han desarmado todavía. Se reúnen conferencias para la paz y se elaboran nuevos proyectos de pacto. A pesar de esto, la guerra se cierne sobre el mundo, en Asia, en América, en Europa. Todos los esfuerzos de la Internacional deben tender al desarme general y a la realización de la paz definitiva en el mundo.

Renauld expone la adhesión, sin reserva alguna, de la delegación francesa, porque junto a consideraciones de orden técnico la resolución contiene consideraciones políticas que sus maestros.



Camarada Turati, venerable líder de los socialistas italianos, que ha sido objeto de cariñosas manifestaciones de solidaridad en el Congreso de la Internacional Socialista.

OCTAVA Y ULTIMA SESION

A las nueve y media de la mañana del sábado se abre la sesión de clausura del Congreso, que es presidida por Landsburg y Vandervelde.

Este último sube a la tribuna y da lectura al manifiesto redactado por la Comisión encargada del examen de la situación política internacional. El documento hace constar que a los diez años de haber terminado la guerra, y a pesar de las promesas hechas por los Gobiernos, se reanuda la locura de los armamentos, continúa los antagonismos nacionales y las minorías nacionales siguen oprimidas. En algunos países, la democracia está dominada por la dictadura, con grave daño para la liberación del proletariado y la paz del mundo.

El capitalismo se esfuerza por hacer pesar sobre los trabajadores las cargas de la guerra y ha lanzado al paro a millones de hombres.

A través de las fronteras, «trusts» industriales y «cárteles» financieros dominan la producción y los Estados; el capitalismo, apoyado por la industrialización de los países agrarios, de la China, de las Indias, de los países coloniales, se lanza sobre el proletariado de color y lo explota, haciendo una competencia desleal a los trabajadores europeos y americanos.

El manifiesto se dirige a cuantos sufren la dictadura capitalista y la dictadura política para que vengan al Socialismo, que asegurará la soberanía del trabajo en las regiones reconciliadas. Declara que a la Internacional se deben los primeros éxitos en el camino de la aproximación de los pueblos, en el sentido del arreglo de las reparaciones, del arbitraje obligatorio, del desarme general y de la liquidación total de la guerra.

Se dirige a los pueblos oprimidos de Oriente; aplaude el éxito de la revolución china sobre el capitalismo europeo, y reclama la derogación de los tratados desiguales. Protesta contra el reciente golpe de Estado en Egipto y pide la admisión de este país en la Sociedad de Naciones, la retirada de las tropas británicas y que el canal de Suez sea colocado bajo la intervención de la Sociedad de Naciones.

La emancipación nacional debe implicar la emancipación de los trabajadores. El joven movimiento obrero de Oriente debe aprovechar la experiencia de la clase obrera de los Estados industriales de Europa.

La Internacional se alza contra el fascismo, que ahogando la libertad en el interior y amenazando la paz en el exterior, es un peligro, no sólo para el pueblo al que domina, sino para las naciones democráticas, cuyo desarrollo le humilla.

El manifiesto condena la dictadura bolchevista y sus excesos, singularmente en Georgia. Rinde homenaje a los esfuerzos de emancipación realizados desde hace once años por las masas rusas y declara que la Internacional defenderá siempre a la Revolución soviética contra toda hostilidad de los Gobiernos capitalistas y contra toda agresión contrarrevolucionaria. Se dirige a los trabajadores de la Unión de los Soviets para que unan sus fuerzas a las de la Internacional, no para hacer la guerra ni para asegurar la dictadura de una minoría, sino para defender la democracia y convertirla en medio de emancipación de la clase obrera.

Otto Bauer se levanta para decir que la Comisión política había decidido no someter al Congreso una resolución, sino un manifiesto, dirigido a todos los obreros del mundo.

Después de la guerra, las masas habían creído que la caída de las dinastías arrastraría la del capitalismo. Indudablemente, se han realizado grandes progresos políticos, pero las realizaciones se han quedado muy a la zaga de las esperanzas.

Muchos cambios se han verificado desde nuestro último Congreso; pero los progresos políticos no han impedido la consolidación del capitalismo. No es de extrañar, por lo tanto, que surjan voces que expresen la desilusión a un resignación.

El bolchevismo, por ejemplo, no cree ya sino en una nueva guerra para hacer nuevas conquistas. ¿Qué significa esto más que una confesión de resignación? En lo que a nosotros concierne, tenemos conciencia exacta de nuestras fuerzas. Demasiado débiles para asumir todo el poder, somos demasiado fuertes para no colaborar en el según las circunstancias.

ter a los trabajadores más aún de lo que están.

También la clase campesina evoluciona rápidamente. La agricultura se moderniza, la civilización penetra en los últimos pueblos, rompiendo el conservadurismo de los labradores y llevando al proletariado a las masas pobres de ellos.

El llamamiento que acaba de leer Vandervelde va dirigido a los proletarios de todo el mundo. Naturalmente, nos dirigimos en primer lugar a los proletarios del Oeste. El dólar americano ha prestado su apoyo al capitalismo de Europa, pero lo ha hecho a condición de que los favorecidos con su ayuda se opusiesen a los trastornos sociales. A la clase obrera no le ha prestado el menor apoyo.

Es menester que los obreros americanos y europeos entablen juntos la lucha, porque la situación de los unos es solidaria de la de los demás.

Los bolchevistas afirman que el capitalismo ha corrompido las masas obreras. Nunca se ha proferido tamaño error, injurioso para el proletariado.

El llamamiento que hacemos a todos los lados es un llamamiento a la unidad, que multiplicará nuestras fuerzas y permitirá marchar a la conquista del mundo.

Vicente Auriol habla a continuación. Dice que el manifiesto tiene por objeto definir el lugar del proletariado en el mundo actual. Es también un llamamiento a la unidad, a la agrupación de las fuerzas que debe apresurar la emancipación del proletariado. En su esfuerzo de liberación, el proletariado se encuentra todavía paralizado en su acción por las consecuencias políticas y económicas de la guerra.

Especulando con las miserias y las dificultades de la postguerra, el capitalismo se ha reconcentrado en sí mismo; la Banca internacional se ha organizado y se ha convertido en una fuerza política que ejerce presión sobre la moneda, interviniendo en la industria por medio de los monopolios, constituyendo supergobiernos financieros que pesan sobre los Gobiernos políticos. Los obreros son los que pagan los gastos del desorden económico de la postguerra. La democracia ha sido debilitada en muchos países de Europa, falsada en América, estrangulada en Rusia y en Italia.

Ahora se habla de traición porque hemos reclamado la evacuación de Renania. Las injurias no nos intimidan ni las amenazas nos asustan.

Recordando Vicente Auriol los esfuerzos hechos por los socialistas en favor de la paz, y declara que seguirán luchando en este terreno, combatiendo las expediciones militares de las grandes potencias y la retirada de las tropas de ocupación. Los socialistas defenderán también el arbitraje obligatorio y la libertad de todos los pueblos, lo mismo que la libertad individual de los hombres en cada nación, porque el bolchevismo y el fascismo, al dificultar el movimiento individual de emancipación de los hombres, paraliza el advenimiento de la democracia.

Por esto nos dirigimos a los trabajadores de todo el mundo, incluso a los de Rusia, para que se unan a nosotros en la defensa del Socialismo en la libertad.

Cuando una clase tiene a su favor el número, cuando tiene como arma la libertad, cuando tiene por fin la justicia y la paz, la victoria no depende más que de ella. Y hoy podemos afirmar, anunciar dicha victoria, a los gritos de: ¡Viva la unidad y la libertad en la Internacional Obrera Socialista!

El Congreso, de pie, aclama a Vicente Auriol, como antes había hecho con Otto Bauer.

Dollan, delegado del Independent Labour Party, que no aprobaba el manifiesto en la parte relativa a Rusia, dice que después del discurso de Bauer no se opondrá a la aprobación del manifiesto y expresa su deseo de que al próximo Congreso asista una numerosa representación rusa.

Panken, de los Estados Unidos, aprueba el manifiesto y dice que según una estadística oficial, hay allí diez millones de trabajadores que no ganan lo suficiente y cuatro millones de parados.

Seguidamente el manifiesto es aprobado por unanimidad.

Se levanta Henderson, en medio de grandes aplausos, para dar las gracias a los camaradas belgas por su calorosa acogida.

metz, y Lakutichof, y Debs, y Nina Bang, y Axrod, que fué el padre del Socialismo ruso con Plejánof, y en tantos otros más.

No somos más numerosos que la Internacional de antes de la guerra, ¿verdad, Turati; verdad, Kautsky y Bernstein?

A veces, me pregunto si no estamos ya en la otra orilla. Pero no; nuestro papel es servir de puente entre los dos orillas, como Bélgica sirve de puente entre dos razas.

La casualidad quiere que Bélgica haya conservado la mayor parte de sus militantes de los primeros tiempos, como Bertrand, como Anseele como Huysmans. Habremos servido de puente entre el pasado y el porvenir. La mayor alegría de mi vida será la de haber estado aquí, entre la Internacional, más que nunca resuelta a luchar, la Internacional que quiere ver apuntar la aurora de la victoria definitiva.

Henderson ha hecho muy bien en confiar la bandera de la Internacional. Hago aquí el juramento de que salvaremos guardarla y conducirla a la victoria.

Pido al Congreso que grite conmigo: ¡Viva la Internacional! ¡Viva el Socialismo!

El Congreso se pone de pie, y después de estrepitosos vivas, entona «La Internacional» el inmenso coro de los 600 delegados de los trabajadores del mundo.

Con ello termina el memorioso Congreso de Bruselas.

El problema del paro

Los Sindicatos del Canadá protestan contra la inmigración de obreros ingleses

LONDRES, 14.—El Comité Ejecutivo de los Sindicatos obreros del Canadá acaba de dirigir a Cook, secretario de la Unión Nacional de los Mineros de la Gran Bretaña, un telegrama de protesta contra el envío de obreros ingleses sin trabajo para las labores de la recolección en el Canadá.

El citado Consejo Ejecutivo declara que los obreros británicos sólo tendrán trabajo cinco o seis semanas, y que en seguida engrosarán las filas de los obreros canadienses parados.—Atlante.

¿Por qué no habrá todos los días verbena?

Si, lector; todos los días debiera haber verbena. Y no lo decimos porque nosotros seamos verbeneros y trasnochadores, que si trasnochamos es por obligación impuesta por el trabajo; son otras razones las que nos mueven a expresar este deseo.

La verbena sirve de admirable pretexto para una gran variedad de manifestaciones de nuestros sentimientos y vanidades.

No te alegran y entretienen tu espíritu, lector, esas magníficas fotografías en que se muestran las bellas femeninas proclamadas en los diversos concursos que al efecto se organizan? El gesto alegre y sonriente de esas muchachas, halagadas en su fantasía juvenil, ¿no produce en tu mente alguna inquietud, no te preocupa?

Todos mostramos en público la pulcritud de nuestros sentimientos éticos. La vanidad nos parece, no una virtud, sino un defecto y un peligro. Y, sin embargo, nosotros, inconscientemente, contribuimos a la exaltación de esa vanidad sin darnos cuenta de las fatales consecuencias que ello puede acarrear al sentimiento ético y moral de la sociedad.

Juzgar de la belleza y de los encantos femeninos, ¡qué difícil! Decir «Ésta es la joven más guapa, ésta es la menos guapa, ésta la más fea», ¡qué peligroso es! La belleza y los encantos de la mujer, cuando están demandado nuestra vista, pronto pierden su valor natural.

Pero, en fin, la vida corre caprichosamente y no hay fuerza posible que la domine. En este punto somos un tanto fatalistas. Lo que ha de ser, será. Pero hay otro aspecto verbenero que tiene también su interés. Cuando llegan las verbenas es menester que la alegría de los barrios se extienda lo más posible, y los organizadores idean un número, que también es fotografiado, de reparto de comestibles a los pobres. Y se ve de una parte la fila de solicitantes, de indumentaria descuidada, rota, con sus caras lacias, demacradas, en actitud de sometimiento, y de otro a sus «caritativos» protectores, bien portados, cara sonriente y satisfechos. El desgraciado tiende la mano hacia el satisfecho para recoger lo que le dan, y el satisfecho la tiende también para entregar al otro la limosna. Es, sin duda, éste un momento interesante que inquieta el espíritu y mueve el entendimiento a la reflexión. Y es este instante el que nos impulsa a escribir este comentario en el sentido de desear que las verbenas fuesen diarias. Si, lector; sería la única manera de asegurar la comida a muchos seres desgraciados.

Claro que tú advertirás inmediatamente que éste no es nuestro ideal. Evidentemente. Nuestro soñado ideal es el de perfeccionar de tal manera los organismos sociales, que permitan que nadie tenga que pedir ni nadie tenga necesidad de dar.

Congresos obreros

El de los agricultores de Levante

VALENCIA, 14.—A las cinco de la tarde se ha celebrado la última sesión de este Congreso.

Preside Canizares. El secretario da lectura a las actas de las sesiones anteriores, siendo aprobadas.

La Ponencia encargada de emitir dictamen acerca de las proposiciones referentes a enseñanza, informa favorablemente las que hace la Sección de Villena, que propugna por la ampliación de escuelas rurales incluso en alquerías y pequeñas poblaciones, y el cumplimiento del decreto creando escuelas industriales en las poblaciones de más de 20.000 habitantes. Es aprobada por aclamación.

El compañero Santos propone que la Federación preste su apoyo económico a EL SOCIALISTA, según lo permitan las posibilidades de la Caja federal, y que se vote una cantidad para el mausoleo a Iglesias. Se acuerda facultar al Comité para que cumpla este deseo según permitan las circunstancias.

También se acuerda prestar a la Unión General el concurso de la Federación para crear cuanto antes la Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra.

A continuación, el compañero Antonio Canizares, en representación de la Unión General, pronuncia un notable discurso exponiendo la excelente impresión que le ha producido el Congreso, demostración de que nuestras fuerzas se afianzan considerablemente, como lo prueba también la campaña de insidias que contra nuestras fuerzas se viene realizando.

Expresa las esperanzas que concibe el éxito de este Congreso para que sea una realidad la Federación Nacional Agrícola, que luchará por mejorar la condición social de los obreros campesinos.

Entiende la necesidad de estudiar sin descanso para adquirir la necesaria capacidad, pues se acercan días de prueba. No hay que olvidar que los elementos católicos aspiran a apoderarse de la organización agraria, no por amor a los obreros, sino para perpetuar su influencia nefasta, paralela a la del caciquismo, ahogando de un modo hábil todo intento de redención.

Termina exaltando la disciplina para fortalecer más y más la Federación Regional, que es uno de los más firmes baluartes de nuestra gloriosa Unión General de Trabajadores. (Grandes aplausos.)

El compañero Canizares pronuncia breves frases recomendando a los delegados persistan en su fecunda labor de educación y robustecimiento de las organizaciones que representan, y da por terminadas las tareas del Congreso en medio del mayor entusiasmo.

Por la noche se reunieron en el Círculo Socialista la mayor parte de los delegados y buen número de camaradas, abundando también las compañeras, confraternizando todos en un ambiente de sincero y efusivo compañerismo.

El compañero Sanchis, en nombre de la Agrupación Socialista, ofreció en frases rebosantes de emoción el modesto obsequio que los socialistas valencianos dedicaban a los congresistas, y a continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Santos, Molina Conejero, Pascual Tomás, Antonio Canizares, Diego Deves e Isidro Escandell, y todos ellos estuvieron verdaderamente afortunados en sus manifestaciones de afecto a los delegados y sincero cariño a los ideales que encarnan la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, predominando la nota optimista y la confianza en el triunfo de nuestras ideas redentoras.

Todos los compañeros fueron muy aplaudidos.

El acto resultó sencillo y emocionante, y terminó con vivas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores, que fueron contestados unánimemente.—Iranzo.

Un «raid» pintoresco

La travesía del Atlántico en bicicleta

HAMBURGO, 14.—Dos alemanes, llamados Header e Hirschberg, han salido de este puerto para intentar la travesía del Atlántico a bordo de una bicicleta acuática.

El aparato de que ellos se servirán para travesar su pequeña embarcación consiste en unos pedales relacionados con una hélice propulsora.

La transmisión es idéntica a la de una bicicleta.

Los audaces navegantes ciclistas han declarado antes de partir que esperan llegar a Nueva York en unos cincuenta días de viaje.—Atlante.

Los correos rápidos

Combinación de navíos y aviones

NUEVA YORK, 14.—El hidróplano postal que partió ayer mañana, a las once, de la cubierta del paquebote francés «Ille de France», cuando el buque se encontraba a unos 800 kilómetros de la costa norteamericana, llegó con toda felicidad a este puerto a las cinco y cuarto de la tarde, desembarcando inmediatamente las 40 sacas de correspondencia que llevaba a bordo, que fueron trasladadas a las oficinas de Correos sin pérdida de tiempo para su rápido reparto.—Atlante.

Mañana continuaremos publicando la «Memoria de la Unión General de Trabajadores».

VIOLENTÍSIMO INCENDIO

Arden bosques y poblados

Más de dos millones de pérdidas.

BARCELONA, 13.—Comunican de Gerona que ayer se inició un incendio en un bosque del término municipal de Madremaña. Después de trabajar durante largo tiempo los vecinos y agentes de la autoridad que acudieron, se creyó que había quedado extinguido; pero, por la noche, se reprodujo con extraordinaria violencia, propagándose a varias fincas de San Martín Viejo, Santa Pelaya, San Mateo y otras, arrasando varias casas de campo. Como había amainado el viento, el fuego se debilitó por la mañana; pero esta tarde se ha vuelto a reproducir, y hay temores de que se propague a San Julián.

Las pérdidas son de gran consideración, pues sólo en arbolado se supone que ascienden a más de dos millones de pesetas.

El gobernador civil estuvo anoche con otras autoridades en la montaña incendiada dando disposiciones.

Millares de obreros que trabajan por aquellos pueblos, afectados por el tremendo incendio, se esfuerzan por extinguirlo.

Varios pueblos destruidos.

BARCELONA, 14.—Dicen de Casá de la Selva (Gerona) que constituye una verdadera tragedia las proporciones del incendio declarado en el monte Gabarrás.

El domingo por la noche varios grupos compuestos por centenares de hombres trabajaban heroicamente para dominar las llamas. La fatiga y las horas de lucha que llevaban soportadas los tenían como enloquecidos. Junto a ellos las mujeres recorrían sin descanso, en un constante ir y venir, kilómetros y kilómetros para llevar agua a los improvisados bomberos, que padecían el tormento de la sed.

Los viejos y los niños eran constantemente trasladados de un lugar a otro para librarlos del fuego arrollador, y las escenas desgarradoras se sucedían. Desde Casá, el alcalde y varios propietarios llevaron víveres a los que trabajaban en la extinción del siniestro. Se hacía materialmente imposible atender a todos los lugares de donde se solicitaba auxilio mediante disparos al aire.

El mayor esfuerzo de los campesinos se dirigió a evitar que las llamas invadieran las masías. Así se consiguió salvar numerosas casas. No obstante, las llamas llegaron a lamer la finca titulada «La Roura» y el caserío llamado «La Lisa», varias de cuyas puertas quedaron carbonizadas. Los habitantes de las masías condecoradas huyeron; pero el ganado murió entre las llamas.

La ermita llamada de Montnegre

fué pasto de las llamas y se derrumbó, incluso el camarpanio. La casa adosada a dicha ermita, llamada Casa Escollá, también fué pasto de las llamas. Esta mañana corría la misma suerte la finca llamada «Estibalta de San Mateo». Anoche se quemaron las casas de campo conocidas por «Sionals».

El fuego ha destruido montañas enteras de alcornoques, comunicándose el fuego desde San Mateo a Montnegre y al macizo de los Angeles, cuya ermita quedó aislada.

Varios propietarios y curiosos que acudieron al lugar del suceso tuvieron que escapar velozmente en automóviles ante el inminente peligro que corrían. El cura de la ermita de San Mateo se negó a abandonar el santuario.

Contra lo que suele ocurrir, en esta ocasión las carreteras no han servido para detener el curso de las llamas, que saltaban de un lado a otro de las carreteras, alcanzando así los términos de Selva, San Martín, Vell y Madremaña, donde se confía que tendrá fin el fuego por tratarse de un terreno pelado, en el que las llamas no encontrarán combustible.

Han quedado devastados varios pueblos, entre ellos el de Madremaña, y han sufrido graves daños los de Loch, Los Angeles, Mintal, y los términos de Castellar y Bertrand, hasta donde han llegado las llamas, sin que se sepa aún lo que haya podido ocurrir a sus moradores. Se sabe únicamente que los habitantes de algunas de las casas incendiadas, después de dar suelta al ganado, han huido despavoridos; pero se ignora su paradero.

La propiedad que posee en Montnegre el literato catalán señor Ruyrá ha sido pasto de las llamas. El gobernador de Gerona, acompañado de las autoridades locales, ha estado constantemente en los sitios de peligro.

Persiguiendo a los contrabandistas de alcohol

OTAWA, 14.—La flota de guardacostas americanos ha logrado bloquear en el Niágara a ocho barcos contrabandistas que transportaban un gran cargamento de cerveza alcohólica.

Otros once barcos que habían intentado romper la línea de los guardacostas yankis hace dos días han caído en poder de ellos, siendo detenidos la totalidad de sus tripulantes. Atlante.

«La acción de la Sociedad de Naciones y el sentimiento pacífico de los pueblos son factores favorables para la paz. Pero la acción de las clases obreras es la decisiva en este esfuerzo de organización de la paz. Hay muchas dificultades que vencer; las mismas discusiones de este Congreso lo han demostrado. El capitalismo lleva en sí la guerra, y nosotros debemos tomar medidas para alejarla. Cuando estalle es demasiado tarde para obrar. Esto es lo que explica la inacción de la Internacional en 1914. Hay que prevenir la guerra. Antes de ella se intentaba organizar la conciliación y el arbitraje en La Haya. Aquello era del todo insuficiente. Desde entonces se han creado otros organismos poderosos, de gran autoridad, como la Sociedad de Naciones.

La paz debe tener fundamentos jurídicos; a esto tiende el convenio de arbitraje. Se ha elaborado también el protocolo de Ginebra, pero ha habido que luchar con algunas dificultades y coordinar las acciones. Hay que elaborar y hacer ratificar por el país un convenio general de arbitraje, superior a todos los pactos particulares y en sustitución de ellos.

Es menester que en la legislación de los Estados se introduzcan disposiciones que permitan las movilizaciones precipitadas antes de que se hayan puesto en práctica las medidas de arbitraje y de conciliación.

Es menester adoptar medidas parciales de desarme, que serán progresivas, para llegar al desarme general.

Hay que realizar el desarme político por una acción sobre los Gobiernos y sobre sus representantes en Ginebra. Es preciso el control internacional-internacional en sus medios y en sus fines—del desarme de todos los países.

El Gobierno que no apure todos los medios de conciliación y de arbitraje asumiendo la responsabilidad del crimen, será reputado como agresor, y como tal, los demás pueblos tendrán derecho a castigar a aquel país, y el pueblo de aquel país tendrá el deber de alzarse contra su Gobierno.»

La resolución es aprobada por unanimidad.

Luis de Brouckere habla en favor de los prisioneros políticos y de todos los cuantos viven en regímenes de excepción, para quienes la Internacional tiene siempre un recuerdo.

A propuesta del mismo De Brouckere, el Congreso adopta una resolución reclamando la abolición de la pena de muerte.

La delegación francesa propone al Congreso, y éste la aprueba, una resolución para que en el próximo Congreso figure en el orden del día el tema siguiente: «Los problemas del ejercicio del poder por los Partidos Socialistas dentro de los Gobiernos capitalistas.

Se levanta la sesión.